
Выпускница столичной шко-
лы № 2010, председатель студ-
совета университета коопера-
ции Мария Старостина — де-
вушка активная и деятельная. 
Ни одно мероприятие в род-
ном вузе не проходит без ее 
участия, а сверстники часто 
обращаются к ней за совета-
ми и информацией, потому 
что она всегда держит руку на 
пульсе. 
— Как только узнала о проек-
те «ВРаботе», сразу зареги-
стрировалась в этой груп-
пе, — рассказывает Мария. — 
Я уже давно раздумываю, как 
мне построить карьеру после 
вуза, поэтому все, что там бы-
ло опубликовано о правиль-
ном написании резюме, об 
основных ошибках на собесе-
довании, показалось мне важ-
ным и полезным. Тем более 
в этом проекте есть еще видео 
с лекциями экспертов по тру-
доустройству. Помимо этого, 
на платформе также много 
информации о стажировках 
и вакансиях. 
Проект «ВРаботе» был запу-
щен специалистами Комитета 
общественных связей и моло-
дежной политики города Мо-
сквы. Его цель — знакомить 
молодых специалистов с рын-
ком труда, анонсировать ме-
роприятия ярмарки вакансий 
и прочее. 
— Ежедневно на нашей элек-
тронной платформе доступно 
более ста уникальных вакан-
сий для молодых людей. Мы 
постоянно обновляем инфор-
мацию, добавляя новые ста-

жировки, лидерские програм-
мы, — рассказывает руково-
дитель проекта «ВРаботе» 
Амир Сараков. — Когда толь-
ко начинали, сами обзванива-
ли столичных работодателей, 
выясняли, что они могут пред-
ложить выпускникам школ, 
студентам и молодым специ-
алистам. Собирали информа-
цию по крупицам, создавали 
базу, наполняли ее необходи-
мой, актуальной информаци-
ей. Сегодня представители 
предприятий и организаций 
сами обращаются к нам в по-

исках сотрудников, а начина-
ющие специалисты доверяют 
нашему проекту, так как у нас 
очень простой и удобный ин-
терфейс, в котором ты мо-
жешь найти работу через не-
сколько кликов.
По словам Саракова, чаще 
всего молодые специалисты 
не умеют составлять резюме, 
не знают, как вести себя на со-
беседовании, как преподне-
сти себя и акцентировать вни-
мание на своих личных каче-
ствах и сильных сторонах. 
Команда проекта с помощью 

обратной связи и при содей-
ствии компаний-партнеров 
этого проекта выявила и обо-
значила эти болевые точки 
рекрутинга и стала методич-
но, с помощью экспертов 
и специалистов по кадрам 
обу чать участников группы.
— На данный момент у меня 
производственная практи-
ка, — говорит будущий юрист 
Мария Старостина. — Поэто-
му пока не работаю, но по-
прежнему изучаю все матери-
алы на платформе «ВРаботе», 
и даже подобрала себе не-

сколько вариантов трудо-
устройства на лето. Работа 
временная, но она мне помо-
жет в будущем как профессио-
налу. Тем более что на плат-
форме много интересной 
и полезной информации, ко-
торая психологически гото-
вит тебя к разговору с потен-
циальным работодателем. 
Такого же мнения и будущий 
программист Илья Петров. 
— Хотел найти себе работу на 
лето, но не знал, с чего начать. 
Друг посоветовал этот проект. 
Оказалось, не обязательно об-

щаться с сотрудниками плат-
формы, я могу сам выбрать 
себе работу или стажировку. 
Я даже своему брату рекомен-
довал эту группу, хотя он еще 
в школе учится. Чем раньше 
освоит те навыки, о которых 
рассказывают в проекте, тем 
для него лучше. В Москве ра-
бота найдется каждому, глав-
ное — правильно ее искать. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА 
a.kamilova@vm.ru

Столичному 
проекту «ВРабо-
те» нет еще и го-
да, а вчера коли-
чество его участ-
ников превыси-
ло 20 тысяч 
человек. «ВМ» 
выяснила, кто 
и как помогает 
молодежи в тру-
доустройстве. 

Арбатско-Покровская линия 
получит новую станцию
Вчера на заседании прези-
диума правительства столи-
цы мэр Москвы Сергей Собя-
нин (на фото) утвердил 
ряд важных для города про-
ектов. 

Арбатско-Покровскую линию 
метро решено продлить до Го-
льянова. Участок от станции 
«Щелковская» до «Гольяново» 
длиной 2,6 километра постро-
ят в створе улиц Уральской 
и Уссурийской. Конечная 
станция разместится на пере-
сечении улиц Уссурийской 
и Сахалинской. 
— Продление Арбатско-По-
кровской линии метро позво-
лит улучшить транспортное 
обслуживание порядка 70 ты-
сяч жителей Гольянова, из них 
30 тысяч человек получат 
станцию метро в шаговой до-
ступности от дома, — отмети-
ли в мэрии.

Также Сергей Собянин утвер-
дил проект благоустройства 
территории у станции По-
клонная Киевского направле-
ния Московской железной до-
роги. Ее строительство завер-
шат в следующем году, а при-
легающие зоны получат 
велосипедную и пешеходную 
инфраструктуры. Ключевым 
элементом проекта станет но-
вый переход через железнодо-

рожные пути и проспект Гене-
рала Дорохова.
Мэр также утвердил проект 
реконструкции улицы Бота-
нической. Здесь расширят 
проезжую часть, организуют 
парковки, установят останов-
ки, на которых можно будет 
подзарядить гаджеты.
А на своей странице в «ВКон-
такте» Сергей Собянин расска-
зал о технологиях подсветки 
городских зданий. В прошлом 
году дополнительное украше-
ние получили 30 строений. 
— В исторических зданиях, 
например, подчеркивается уз-
наваемый образ, а в совре-
менных можно сделать светя-
щийся фасад, — написал Со-
бянин.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Дни регионов 
отметим концертами 
Вчера в рамках пресс-
конференции, посвященной 
Дням республик Карелия 
и Коми в Москве, глава сто-
личного Департамента 
нацио нальной по-
литики и межре-
гиональных свя-
зей Виталий Суч-
ков (на фото)
обсудил с предста-
вителями регио-
нов предстоящие 
мероприятия.

Дни Карелии в столице в честь 
векового юбилея должны бы-
ли отметить в 2020 году, одна-
ко из-за пандемии планы пе-
ренесли на год вперед. А вот 
Республика Коми столетие 
празднует этой весной. 
— Мероприятия, посвящен-
ные Карелии, пройдут с 20 по 
21 мая. Дни Коми состоятся 
с 23 по 31 мая. Конечно, очень 

масштабных мероприятий из-
за ограничений не будет, од-
нако и концертная, и деловая 
программы подготовлены до-
статочно насыщенные, — от-

метил Виталий 
Сучков.
Например, в честь 
столетия Респу-
блики Коми будет 
запущен бренди-
рованный состав 
вагонов метро, 
а Останкинскую 
башню «окрасят» 

в цвета флага региона.
Помимо этого, Москва заклю-
чит ряд документов о сотруд-
ничестве с этими субъектами 
федерации. 
ЮЛИЯ ЗЫКИНА
edit@vm.ru

Горожане получили возможность сдать семейные фотопленки на хранение 
в Главархив. Сделать это можно в центрах госуслуг «Мои документы». Снимки могут 
использовать на выставках и в образовательных проектах с согласия владельца.
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Знамени

Биржевой индекс

+24°C
Ветер 3–5 м/с Давление 741 мм

Центр  +24

Бутово  +24

Внуково  +25

Жулебино  +25

Зеленоград  +24
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Печатники  +24

Троицк  +24

Тушино  +23

Хамовники  +24

Чертаново  +24

Шелепиха  +24

Курс ЦБ

Биржевой курс
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+0,25

$
€

73,78
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ММВБ 3684,86 

РТС 1572,86 

Brent 69,62

DJIA 34 227,11 

Nasdaq 13 468,62 

FTSE 7045,24 

валютапогода

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 2

 КАК В МОСКВЕ РЕАЛИЗУЕТСЯ 
ПРОГРАММА 200 ХРАМОВ 
➔ СТР. 3

НОВАЯ ПРОГРАММА В ЦЕНТРЕ 
МОЯ КАРЬЕРА ➔ СТР. 2

призвание

Перспективы карьерного роста
Уникальный столичный проект по трудоустройству помогает 
выпускникам вузов и колледжей найти работу своей мечты 

Ежедневный деловой выпуск

технологии

Дожили! Робот в помощь врачу, 
телемедицина и биоинформатика. 
Что еще предлагает современное 
здравоохранение москвичам ➔ СТР. 5

спрос и предложение

Высший сорт. Эксперты «ВМ» 
объяснили, как выбрать адыгейский 
сыр, службу доставки еды и что 
значит хороший лесопарк ➔ СТР. 6

история

Вне времени. Археологи рассказали, 
где в городе ведутся раскопки 
и на какие вопросы могут ответить 
найденные артефакты ➔ СТР. 7

РУБЛЕЙВ ВИДЕ СУБСИДИЙ И ГРАНТОВ 
ВЫДЕЛИТ ГОРОД НА ПОДДЕРЖКУ МАЛОГО 
И СРЕДНЕГО БИЗНЕСА В РАМКАХ ПЕРВОЙ 
ЗАЯВОЧНОЙ КАМПАНИИ 2021 ГОДА. ВСЕГО 
ОДОБРЕНО 86 ЗАЯВОК. 

ЦИФРА ДНЯ

114 700 000 

ЕКАТЕРИНА ДРАГУНОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ОБЩЕСТВЕННЫХ СВЯЗЕЙ 
И МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ 
ГОРОДА МОСКВЫ 

Сегодня многие выпускники
и студенты вузов сталкивают-
ся с проблемой трудоустрой-
ства. Наша задача — помочь 
им эту проблему решить. 
Проект «ВРаботе», действую-
щий в рамках проектного офи-
са «Молодежь Москвы», вы-
полняет важную социально 
ориентированную миссию. 
Это эффективный инструмент 
поддержки столичной моло-
дежи сегодня, который помо-
гает не только информиро-
вать, но и обучать студентов 
правильному построению сво-
ей карьеры и профессиональ-
ному росту. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 15:11 Будущий юрист Мария Старостина благодаря проекту «ВРаботе» знает, как составить грамотное резюме, 
пройти собеседование и найти работу в перспективной компании

Туристы выбирают 
родные курорты

Майские выходные для туриндустрии 
прошли отлично: взлетел спрос на от-
дых на российских курортах. На 70 про-
центов выросли продажи туров в Крым 
и на 50 процентов — в Краснодарский 
край. Это феноменальный успех. Бес-
спорными лидерами продаж стали 
морские курорты, но позитивная дина-
мика наблюдалась и в остальных реги-
онах страны. Есть надежда, что такое 
положение сохранится и летом. 

Но пока путешественники боятся бронировать туры на 
два-три месяца вперед, опасаясь вспышек коронавируса. 
Чаще всего сейчас покупают туры с выездом максимум 
через три недели. 
Самым востребованным туристическим продуктом стал 
отдых в отелях класса люкс. Повышение цен по сравне-
нию с 2019 годом на 25–30 процентов 
не влияет на спрос. Исходя из этого, 
можно сделать вывод, что наиболее 
активные туристы — это обеспечен-
ные люди. Бюджетный отдых сейчас 
менее востребован. 
Те, кто хочет отдохнуть недорого, мо-
гут смело планировать поездки на сен-
тябрь. Также есть бюджетные вариан-
ты размещения и в Крыму, и в Крас-
нодарском крае, и в Калининграде. 
Кроме того, цены на отдых в Санкт-Пе-
тер бурге в летний период упали на 
30 процентов. 
В отношении количества жалоб на ка-
чество отдыха ситуация не поменя-
лась. Инфраструктура и сервис в некоторых местах пока 
оставляют желать лучшего. Однако не стоит фиксировать 
внимание на негативе, нужно просто-напросто над этим 
работать.
Пандемия коронавируса изменила туристическую от-
расль. Она пострадала больше других. Но именно панде-
мия стала ключом для открытия и развития новых на-
правлений внутреннего туризма. Сейчас действительно 
наблюдается небывалое оживление туристической от-
расли. У инвесторов появилось желание вкладывать 
деньги в развитие этой сферы. Кроме того, молодежь про-
являет интерес к посещению новых мест на территории 
родной страны. Так что туриндустрия получила новый 
вектор развития, по которому она успешно движется.

Исполнительный директор Ассоциации туропера-
торов России Майя Ломидзе рассказала о том, 
как прошли для туроператоров майские праздни-
ки и какие тенденции будут актуальны летом.

первый 
микрофон

МАЙЯ 
ЛОМИДЗЕ
ИСПОЛНИТЕЛЬ
НЫЙ ДИРЕКТОР 
АССОЦИАЦИИ 
ТУР ОПЕРАТОРОВ 
РОССИИ

СЕРГЕЙ СОБЯНИН 
ПОСЕТИЛ ВДНХ ➔ СТР. 2

Проектом «ВРаботе» 
пользуются студенты 
и выпускники 98 уни-
верситетов. Вакансии 
для студентов в возрасте 
от 16 до 25 лет предла-
гают свыше 100 круп-
ных частных и государ-
ственных компаний. Са-
мый большой спрос — 
более 70 процентов 
на вакансии в сферах 
HR и IT.
В этом году школу окан-
чивают 67 926 учени-
ков. Стажировки в круп-
ных компаниях для но-
вичков длятся от трех
до шести месяцев. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Московское правительство убедительно 
просит использовать средства 

индивидуальной защиты и напоминает 
о возможности привиться от новой 

коронавирусной инфекции

ВНИМАНИЕ
ПАНДЕМИЯ

➔ СТР. 3

ВАКЦИНИРУЙСЯ
БЕРЕГИ СЕБЯ
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Начался сбор подписей по созданию нового 
реабилитационного центра

Мамам расскажут, как превратить хобби 
в доходный бизнес

Вчера Герой России Роман 
Романенко (на фото) встре-
тился с активистами столич-
ного района Чертаново Цен-
тральное и поддержал их 
инициативу по созданию 
окружного реабилитацион-
ного центра.

Депутат Госдумы, летчик-кос-
монавт Роман Романенко 
встретился с жителями Юж-
ного округа у павильона  «Здо-
ровая Москва», расположен-
ного у станции метро «Праж-
ская». Посетители отметили, 
что уровень медобслужива-
ния на юге столицы высокий 
и не вызывает нареканий, но  
жителям нужен собственный 
высокотехнологичный реаби-
литационный центр в шаго-
вой доступности.

— На учете в медучреждениях 
состоят тысячи пациентов, 
нуждающихся в реабилитаци-
онной помощи, — отметил Ро-
ман Романенко. — Я внима-
тельно изучил этот вопрос 
и намерен детально прорабо-
тать эту инициативу с город-
скими властями. Я уже провел 
переговоры с районной упра-

вой и осмотрел земельный 
участок, где можно будет 
в дальнейшем построить по-
добный реабилитационный 
центр. 
Активисты  поблагодарили 
парламентария и заверили, 
что будут активно его поддер-
живать в продвижении дан-
ной инициативы. И сразу, на 
месте встречи, жители района 
ответили на вопросы волонте-
ров и подписали документ.
— Реабилитационный центр, 
который  благодаря нашим со-
вместным усилиям появится 
в Чертанове, станет реальной 
помощью для жителей не 
только Чертанова Централь-
ного и  Южного, но и всего 
округа в целом.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

В центре «Моя карьера» 
стартовала программа 
для женщин с детьми до-
школьного возраста «Мама 
онлайн-эксперт: от продукта 
до продвижения».

Курс будет полезен москвич-
кам, которые ведут мастер-
классы, преподают, занима-
ются репетиторством или 
творчеством и хотят монети-
зировать свои увлечения с по-
мощью современных онлайн-
технологий.
— Сегодня каждая мама, вос-
питывающая детей, может 
найти возможность для само-
реализации, — убеждена ди-
ректор центра «Моя карьера» 
Ирина Швец. — Основная 
цель новой программы — по-
мочь молодым женщинам по-
лучить дополнительные зна-
ния, которые позволят им за-

ниматься любимым делом, за-
рабатывать и находить время 
на заботу о семье. Освоив но-
вые практические навыки, 
они смогут делиться своим 
опытом и создавать новые 
продукты.
Курс состоит из пяти очных 
занятий и вебинаров. Участ-
ницы программы узнают, как 
определить целевую аудито-
рию и заинтересовать клиен-
тов, изучат платформы для 
проведения онлайн-конфе-
ренций и способы продвиже-
ния своих продуктов в соци-
альных сетях.
В финале обучения каждая 
участница подготовит и про-
ведет свой первый вебинар 
для потенциальных клиентов. 
Мамы увидят, как подходят 
к делу представительницы 
разных специальностей, по-
лучат консультации и обрат-

ную связь от экспертов. Этот 
опыт поможет им в будущем 
открыть собственные онлайн-
школы. Во время обучения 
слушательницы также узна-
ют, как оформить статус само-
занятого. 
— Тренеры помогли мне обре-
сти уверенность в себе, — по-
делилась впечатлениями от 
участия в предыдущем потоке 
художница и мама девятиме-
сячной малышки Антонина Ра-
евская. — К концу программы 
я успешно провела свое первое 
занятие по технике рисования. 
Теперь я знаю, что мне не нуж-
но расставаться со своей ма-
ленькой дочкой, чтобы зани-
маться любимым делом.
Сейчас Антонина планирует 
провести онлайн-выставку 
работ своих учеников.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В Москве для участия
в государственной итого-
вой аттестации по образо-
вательным программам 
среднего общего образо-
вания (ГИА-11, или ЕГЭ) 
зарегистрировались 
87 тысяч человек. Девя-
тиклассников, сдающих 
экзамены в этом году, 
больше 94,5 тысячи чело-
век. В связи с текущей 
эпидобстановкой отмене-
ны досрочные периоды 
проведения экзаменов.

кстати

Туристов ждет миллион 
впечатлений 

Льготная ипотека пользуется 
повышенным спросом

Москва на европейской тури-
стической выставке Fitur 
представит цифровой сервис 
Russpass. Об этом вчера со-
общила заместитель мэра 
столицы Наталья Сергунина 
(на фото).

Выставка пройдет 
в Мадриде. Она 
стартует сегодня 
и продлится по 
23 мая. Это первое 
зарубежное оф-
лайн-мероприятие 
в сфере туризма, 
в котором участвует Москва.
— Конечно, говорить о восста-
новлении мирового турпотока 
пока не приходится. Но мы 
рассматриваем выставку в Ис-
пании как возможность рас-
сказать европейской аудито-
рии о наших сильных сторонах 
и последних наработках, — от-
метила Наталья Сергунина.
Помимо сервиса Russpass, Мо-
сква презентует в Мадриде со-
вместный проект с Санкт-
Петербургом «Два города — 
миллион впечатлений». Он 
направлен на продвижение 

туристических продуктов 
двух столиц не только среди 
иностранных гостей, но и сре-
ди туристов из России.
— Идея в том, чтобы за одну по-
ездку турист мог посетить са-

мые интересные 
для него мероприя-
тия и достоприме-
чательности обоих 
городов, — расска-
зали в Мостуриз-
ме. — Гости выстав-
ки в Мадриде смо-
гут познакомиться 
с некоторыми из 

них в игровой форме. Мы под-
готовили викторину. Награж-
дать победителей будем отече-
ственным мороженым.
Также специалисты Мосту-
ризма обсудят с иностранны-
ми экспертами современные 
тренды, которые наметились 
во время пандемии, и разви-
тие делового туризма. 
Помимо этого, на московском 
стенде они подробнее узнают 
о туроператорах и отелях го-
рода.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера заместитель мэра сто-
лицы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов сооб-
щил, что Москва занимает 
первое место по сумме вы-
данных льготных ипотечных 
кредитов. 

Росреестром по Москве заре-
гистрировано почти 40 тысяч 
договоров ипотечного жи-
лищного кредитования с ян-
варя по апрель этого года. 
Руководитель столичного 
управления Игорь Майданов 
подчеркнул, что с начала года 
апрель стал абсолютным ре-
кордсменом по количеству ре-
гистраций ипотечного жилья, 
незначительно уступив про-
шлогоднему лидеру — дека-
брю, когда было зафиксирова-
но больше 13 тысяч догово-
ров. Это наивысший объем за 
все время учета ипотечного 
жилищного кредитования 
в российской столице. 

— Как и в прошлом году, мы 
наблюдаем поступательный 
рост количества сделок 
в преддверии окончания 
льготной ипотеки. Начиная 
с февраля их число от месяца 
к месяцу растет в среднем на 
19 процентов, — отметил он.
По его словам, льготная ипо-
тека поддерживает высокий 
спрос на жилье и стимулирует 
развитие столичного строи-
тельного комплекса.
— С начала действия госпро-
граммы льготного ипотечно-
го кредитования Москва за-
нимает первое место по сум-
ме выданных льготных креди-
тов. По состоянию на начало 
мая в столице было выдано 
69,9 тысячи кредитов на об-
щую сумму в 399,1 миллиарда 
рублей. При этом за январь — 
апрель выдано 21,3 тысячи 
кредитов на общую сумму 
в 129,7 миллиарда рублей, — 
сообщил Владимир Ефимов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Международный день музеев 
встретили двойным открыти-
ем. На ВДНХ заработала новая 
выставочная площадка, по-
священная истории столично-
го транспорта. В музее, кото-
рый организовали в бывшем 
тематическом павильоне, 
представили давнюю мечту 
москвича — автомобиль, с вы-
пуска которого началась исто-
рия российского автопрома.
— На главной выставке стра-
ны вновь — после тридцати-
летнего перерыва — возоб-
новляет работу историче-
ский павильон № 26 «Транс-
порт СССР», в котором разме-
стился Музей транспорта Мо-
сквы, — заявил Сергей Собя-
нин. — Первая экспозиция 
посвящена историческому 
заводу АЗЛК «Москвич», ко-
торый стал основой всей ав-
томобильной промышленно-
сти страны. Москвичи могут 
гордиться тем, что в городе 
существовал этот прекрас-
ный завод. Площадка «Мо-
сквича» также работает на ав-
томобилестроение и высокие 
технологии.
Мэр добавил, что без опыта 
АЗЛК в нашей стране, скорее 
всего, не было бы ни АвтоВАЗа, 
ни «Запорожца» с «Окой», ни 

современных автомобильных 
производств. За время своего 
существования столичный за-
вод выпустил более пяти мил-
лионов машин. В лучшие годы 
на автозаводе трудились свы-
ше 30 тысяч человек.
На первой экспозиции посе-
тители увидят 30 экспона-
тов транспортной коллекции 
и более 300 других артефак-
тов из коллекций Музея 
транспорта Москвы.
Экспозиции обещают менять 
постоянно — следующую по-
святят транспорту будущего.
— На ВДНХ создается кластер 
транспортных музеев: музей 
российских железных дорог, 
музей современного транс-

порта и спортивных машин, 
который строится рядом, — 
сообщил Сергей Собянин.
Заработал вчера и павильон 
«Цветоводство», где органи-
зована выставка прекрасных 
растений и ландшафтного 
дизайна. Здесь можно посе-
тить сады «4 сезона» — про-
странство с четырьмя ланд-
шафтными экспозициями 
и четырьмя тематическими 
арт-объектами, можно будет 
не только познакомиться 
с современными тенденция-
ми озеленения, но и отдо-
хнуть, наслаждаясь красотой 
растений. Открыт тут и арт-
павильон «Метаморфозы 
природы» — интерактивное 

мультимедийное простран-
ство, посвященное бабочкам 
и цветам. Необычным пока-
жется и Дом муравья — три 
макета с уникальными фор-
микариями, где можно уви-
деть насекомых, ознакомить-
ся со строением их семьи.
Кроме того, вчера Сергей Со-
бянин объявил о готовности 
столичных школ провести 
итоговую аттестацию старше-
классников. Так, для проведе-
ния ЕГЭ будет работать 
361 пункт проведения экзаме-
нов на базе образовательных 
организаций в каждом райо-
не города. В целях совершен-
ствования процедуры обще-
ственного наблюдения и обе-

спечения одновременного ви-
деодоступа ко всем аудитори-
ям для наблюдателей будет 
организована трансляция 
хода экзамена. Провести экза-
мены смогут и в медучрежде-
ниях. А для 21 выпускника, 
в силу состояния их здоровья, 
прием экзаменов организуют 
на дому.
Кроме того, для лучшей подго-
товки учащиеся смогут попро-
бовать себя на тренировоч-
ных экзаменах по общеобра-
зовательным предметам на 
базе Центра независимой ди-
агностики Московского цен-
тра качества образования.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Исторический 
павильон выставки стал музеем
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин посетил 
новую экспози-
цию павильона 
«Цветоводство 
и озеленение» 
на ВДНХ и от-
крыл Музей 
транспорта. Так-
же глава города 
рассказал о под-
готовке к экза-
менам в школах.

день мэра

Вчера 13:36 Мэр Москвы Сергей Собянин и куратор выставки, руководитель научно-исследовательской службы музея Сергей Рыков (справа) в новом Музее транспорта 
на ВДНХ. Экспозиция «Мечта Москвича» посвящена истории народного автомобиля «Москвич» и выпускавшему его заводу

Благоустройство дворов района 
ведется с опережением графика

Работы по благоустройству 
территории Лосиноостров-
ского района выходят на фи-
нишную прямую, рассказал 
вчера «ВМ» глава этого му-
ниципального образования 
Роберто Леонов. 

Всего в программу по благо-
устройству Лосиноостровско-
го района вошли 18 дворов 
и один сквер. 
— Работаем с опережением 
графика, — говорит Роберто 
Леонов. — Например, запла-
нированный ремонт асфаль-
тового покрытия уже практи-
чески на стадии завершения. 
По его словам, еще в прошлом 
году был составлен подроб-
ный график предстоящих ра-
бот. Причем специалисты 
предварительно провели кон-
сультации с жителями, собра-
ли их мнения и пожелания по 
благоустройству. 

— По каждому из дворов мы 
проводили обход, встреча-
лись с гражданами и предла-
гали концептуальное реше-
ние — что им нужно, какие 
виды малых архитектурных 
форм им надо установить. 

И только после согласования 
мы начали формировать кон-
курсную документацию.
По словам Леонова, главная 
цель всех преобразований — 
создать именно благоустроен-
ный микрорайон, а не улуч-
шить каждый двор по отдель-
ности. 
— Например, в нашем районе 
пожилые люди любят зани-
маться спортом, поэтому 
спортивные площадки делят-
ся на две группы — для детей 
и для представителей более 
старших возрастов, в частно-
сти пенсионеров, — отметил 
глава района.   
По его словам, учитывая, что 
все работы по благоустрой-
ству ведутся с опережением 
графика, планируется их пол-
ностью завершить к 1 августа 
этого года. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА 
edit@vm.tu

Нарушители будут 
платить больше

Вчера комиссия Мосгордумы 
по градостроительству, госу-
дарственной собственности 
и землепользованию рассмо-
трела законопроекты, при-
званные навести порядок 
в сфере землепользования. 
Все документы были реко-
мендованы к принятию 
на заседании Мосгордумы.  

Первый законопроект пред-
полагает изменения в москов-
ский закон «О приватизации 
государственного имущества 
города Москвы» и установле-
ние дополнительной меры 
поддержки субъектов малого 
и среднего бизнеса, арендую-
щих недвижимость у города. 
— Из-за сложной экономиче-
ской ситуации, продолжаю-
щихся пандемических огра-
ничений малый бизнес Мо-
сквы, арендующий у города 
помещения под разные виды 
деятельности, решив выку-
пить имущество в собствен-
ность и получив предусмо-
тренную московским зако-
ном рассрочку на пять лет, по-
пал в сложную ситуацию. Он  
порой не в состоянии вносить 
необходимые платежи, — по-
яснила председатель комис-
сии Елена Николаева. 
Законопроектом предложено 
увеличить срок рассрочки 
оплаты такого имущества 
с пяти до семи лет. От этого 
выиграет и бизнес, на кото-
рый снизится финансовая на-
грузка, и город — за счет улуч-
шения ситуации с платежами 
и уменьшения количества су-
дебных дел о взыскании за-
долженности.  
Также комиссия поддержала 
изменения в Кодекс об адми-
нистративных правонаруше-

ниях Москвы, ужесточающий 
ответственность за наруше-
ния. Помимо этого, предусмо-
трены и послабления в части 
сроков устранения выявлен-
ных нарушений. 
— Существующие размеры 
штрафов не способствуют 
предупреждению соверше-
ния новых правонарушений 
и приводят к ситуации, при 
которой становится выгоднее 
заплатить сумму штрафа, чем 
тратить средства на устране-
ние нарушений, — отметила 
Николаева. 
Законопроект устанавлива-
ет повышенные в два-четыре 
раза штрафные санкции за 
совершение нарушений и не-
устранение их, увеличение 
сроков на устранение нару-
шений с 60 дней до 180 
и 270 дней. Также предусма-
тривается административная 
ответственность за самоволь-
ное переустройство или пере-
планировку помещений 
в многоквартирных домах. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

мосгордума

Вчера 16:33 Глава управы Лосиноостровского района Роберто Леонов осматривает ход работ 
по благоустройству детской дворовой площадки

важно
На данный момент 
в управе Лосиноостров-
ского района полностью 
подготовлена и согласо-
вана программа благо-
устройства до 2023 года. 
В нее входят дворовые 
территории, парки, скве-
ры и общественные про-
странства. Причем рабо-
ты на этих площадках 
будут вестись комплек-
сно, а не разрозненно. 

ЕЛЕНА НИКОЛАЕВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ 
МОСГОРДУМЫ 
ПО ГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВУ, 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ СОБСТВЕННОСТИ 
И ЗЕМЛЕПОЛЬЗОВАНИЮ 

Я понимаю сложное отноше-
ние предпринимателей к за-
конопроекту «О внесении из-
менений в Закон города Мо-
сквы от 21 ноября 2007 года 
№ 45 «Кодекс города Москвы 
об административных право-
нарушениях». Однако считаю, 
что минимизировать наруше-
ния, а тем более санкции, 
можно, делая упор на профи-
лактику, а не на привлечение 
к ответственности. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Единый госэкзамен 
нужно упростить
Ректор Российского химико-
технологического универси-
тета имени Менделеева 
Александр Мажуга (на фото) 
предложил пересмотреть си-
стему Единого государствен-
ного экзамена (ЕГЭ). По его 
мнению, нужно упростить за-
дания ЕГЭ и ввести в вузах 
дополнительные вступи-
тельные испытания.

Подготовка к ЕГЭ, считает 
ректор Химико-технологиче-
ского университета, нередко 
превращается в натаскивание 
учеников на решение экзаме-
национных заданий. Однако 
в результате школьники не по-
лучают глубинных знаний 
и, поступая в вуз, сталкивают-
ся с проблемой в освоении 
большого объема новой ин-
формации. Многие перво-
курсники, по словам ученого, 
не справляются с задачами, 
которые выходят за рамки 
подходов, необходимых для 
сдачи ЕГЭ. Решить эту пробле-
му можно, если упростить за-
дания выпускных испытаний.
— Мы уже достаточно давно 
наблюдаем, как из года в год 
уровень сложности ЕГЭ рас-
тет, — сказал Александр Ма-
жуга. — Считаю, настало вре-
мя пересмотреть эту систему, 
максимально приблизив ее 
к обычному тестовому ин-
струменту оценки знаний.
А для поступления в вузы аби-
туриентам нужно будет прой-
ти дополнительные испыта-
ния. К слову, в некоторых выс-
ших учебных заведениях они 
уже и так есть.
Споры об эффективности ЕГЭ 
идут давно. Ранее вице-спикер 
Госдумы Петр Толстой призвал 
отменить Единый гос экзамен 
и вернуться к традиционной 
форме образования. Председа-
тель думского Комитета по об-

разованию и науке Максим 
Зайцев уже подтвердил наме-
рение парламентариев ре-
шить этот вопрос на законода-
тельном уровне.
Впрочем, в этом году для ито-
говой аттестации полученных 
в школе знаний выпускники 
будут сдавать ЕГЭ. По данным 
Рособрнадзора, по всей России 
на Единый госэкзамен по раз-
ным предметам записались 
795 тысяч человек. При этом 
408 тысяч ребят выбрали про-
фильную математику, 365 ты-
сяч планируют сдавать обще-
ствознание, а 106 тысяч — ан-
глийский язык и химию.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

По словам советника патри-
арха по вопросам строитель-
ства, депутата Госдумы, совет-
ника мэра Москвы Владимира 
Ресина, программа храмо-
строительства в Москве — это 
не только возвращение исто-
рической справедливости. 
Это нравственный ориентир 
для молодежи, который защи-
щает нас от трагедий, подоб-
ных казанской. Особенно ак-
туально это в год 800-летия со 
дня рождения князя Алексан-
дра Невского, который дол-
жен быть примером для моло-
дежи.  
Поэтому необходимо продол-
жать строительство, которое 
отвечает духовным запросам 
горожан.
— В наши дни так же, как и во 
времена святого Александра 
Невского, нам жизненно не-
обходимо сохранить и упро-
чить духовные скрепы нашего 
народа. Мы, потомки и после-
дователи благоверного князя 
Александра Невского, призва-
ны хранить веру наших отцов. 
В ней заключена сила и осно-
ва нашего государства! Сегод-
ня перед лицом внешних 
угроз мы должны сплотиться 
и продолжить дело святого 
князя. В архитектуре должна 
воплощаться красота Божие-
го мира, — сказал помощник 
председателя Финансово-хо-
зяйственного управления по 
строительству храмов отец 
Александр Привалов.
Храмы в городе, по словам Ре-
сина, становятся не просто 
очередными архитектурны-
ми объектами, а формируют 
вокруг себя культурную среду. 
Яркий пример — храмовый 
комплекс Дмитрия Донского 
в Северном Бутове.
— Впервые в рамках програм-
мы строительства храмов 

строится церковь на 1000 при-
хожан с крупнейшим учебно-
просветительским и спортив-
ным центром на территории 
около 2,5 гектара, — сказал 
Ресин.
На территории разместятся 
музей Дмитрия Донского с па-
норамой Куликовской битвы, 
образовательный центр с вос-
кресной школой и гимназией, 
центр для проведения обще-
ственных мероприятий, физ-
культурно-оздоровительный 
комплекс, где будут препода-
ваться различные виды спор-

та. На прилегающей к храму 
территории будет устроен 
парк с детскими площадками 
и спортивно-игровой зоной.
Непростым был прошлый год 
из-за вспышки эпидемии ко-
ронавируса. Тем не менее 
в тот период было введено 
в эксплуатацию 12 храмов. 
И уже готовы четыре храма из 
запланированных к вводу 
в текущем году.
Владимир Ресин поблагода-
рил руководство компаний— 
крупных меценатов. Их по-
мощь приближает москвичей 

к обретению ими новых хра-
мов и приумножает красоту 
столицы России. Но не менее 
важны и усилия простых горо-
жан. На их средства храмы 
строятся, как встарь — всем 
миром. Яркий пример тому — 
храм Сретения Господня в Жу-
лебине — самый большой на 
сегодня храмовый комплекс 
на территории ЮВАО.
— Первый настоятель храма 
Дмитрий Арзуманов, трудами 
которого он был возведен, 
умер от коронавирусной ин-
фекции в 2020 году. Он меч-

Православные жемчужины 
новых районов

Вчера 10:45 Бригадир Николай Ермаков на строительстве храма Спиридона Тримифунтского 
в Коптеве. Это второй храм, который он строит. Первый — храм 12 апостолов на Клинской улице

важная тема

символ веры

Вчера состоя-
лась конферен-
ция «Строитель-
ство храмов — 
сохранение 
исторической 
памяти народа» 
с участием вла-
стей и духовен-
ства столицы.

Укладка путей завершилась, 
идет строительство вестибюля

Ношение масок и перчаток остается обязательным в общественном транспорте 
Москвы. Соблюдение этого требования ежедневно проверяют около 2 тысяч ра-
ботников ГКУ «Организатор перевозок», сообщили вчера в Департаменте транс-
порта и развития дорожно-транспортной инфраструктуры столицы. 

Четвертая 
вакцина 
на подходе
Вчера президент России 
Владимир Путин сообщил 
о том, что скоро в оборот 
пос тупит четвертая отече-
ственная вакцина от коро-
навируса.

Заявление прозвучало на це-
ремонии вручения веритель-
ных грамот президенту Рос-
сии послами иностранных 
государств.
— Возвращаясь к теме коро-
навируса, подчеркну, что 
Россия заинтересована в со-
трудничестве с зарубежны-
ми партнерами в борьбе 
с глобальной пандемией. 
Нам удалось быстро создать 
три собственные эффектив-
ные вакцины от инфекции. 
Скоро в оборот будет запуще-
на четвертая. Набирает тем-
пы и вакцинация, — сказал 
Владимир Путин во время 
выступления на церемонии.
Он добавил, что вместе 
с другими государствами 
российские власти усиленно 
работают над тем, чтобы как 
можно скорее преодолеть 
негативные последствия 
пандемии коронавируса — 
экономические и соци-
альные. 
Напомним, что российские 
ученые уже разработали три 
вакцины от COVID-19. Пер-
вой стал «Спутник V». Его 
создали в Центре имени Га-
малеи. Кроме того, в России 
разработали «ЭпиВакКоро-
ну» от Центра «Вектор» и «Ко-
виВак» от Научного центра 
имени Чумакова.
САМЕР МУСТАФА
s.mustafa@vm.ru

Необходимы общие 
стандарты
Вчера в столице состоялся 
круглый стол на тему: «Сер-
дечно-сосудистые заболе-
вания: лечение и профилак-
тика в период пандемии». 

По словам члена Комитета 
Государственной думы Рос-
сии по охране здоровья Алек-
сандра Петрова, за время 
пандемии коронавируса 
в стране участились случаи 
выявления сердечно-сосуди-
стых заболеваний у граждан.
По мнению эксперта, для то-
го чтобы решить эту пробле-
му, очень важно выработать 
общий подход к тому, как не-
обходимо лечить подобные 
заболевания. 
— Чтобы эффективно ре-
шать вопрос сердечно-сосу-
дистых заболеваний, необхо-
димо обращать внимание на 
ситуацию с диспансеризаци-
ей не только в центре России, 
в Москве, но и в отдаленных 
населенных пунктах, где 
нормативы медицинского 
осмотра граждан и финанси-
рования сферы здравоохра-
нения могут соблюдаться не 
полностью, — подчеркнул 
Петров. 
Он отметил, что сердечно-со-
судистые заболевания у рос-
сиян будут возникать значи-
тельно реже при условии до-
статочного финансирования 
медицинской сферы во всех 
регионах страны и соблюде-
ния всех правил диспансери-
зации. 
На конференции выступил 
и член комитета Совета Фе-
дерации России по социаль-
ной политике Владимир Кру-

глый. Он добавил, что в стра-
не необходимо не только раз-
работать единые стандарты 
лечения, но и усилить инфор-
мирование населения о про-
филактике сердечно-сосуди-
стых заболеваний.
— Нужно пропагандировать 
среди россиян здоровый об-
раз жизни, рассказывать лю-
дям о причинах возник-
новения таких болезней, 
о необходимости регулярно 
про ходить медицинские ос-
мотры, — сказал Круглый. 
По мнению экспертов, лишь 
выполнение всех вышеука-
занных пунктов позволит 
уменьшить количество лю-
дей, страдающих такими за-
болеваниями. 
САМЕР МУСТАФА
s.mustafa@vm.ru

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 18 мая 

СЛУЧАЕВ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ЗАФИКСИРОВАНО

4 957 756

1 143 100
1 030 199

СЛУЧАЕВ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ЗАФИКСИРОВАНО

ЧЕЛОВЕК 
ВЫЗДОРОВЕЛИ

ЧЕЛОВЕК 
ВЫЗДОРОВЕЛИ

ЧЕЛОВЕК 
УМЕРЛИ

В МОСКВЕ

В РОССИИ

ЧЕЛОВЕК
УМЕРЛИ

19 358

4 572 226 116 575

ОКСАНА ДРАПКИНА
ГЛАВНЫЙ ВНЕШТАТНЫЙ СПЕЦИАЛИСТ 
ПО ТЕРАПИИ МИНЗДРАВА РОССИИ
Минздрав и правительство 
России делают все необходи-
мое для того, чтобы количе-
ство людей, которые имеют 
сердечно-сосудистые забо-
левания, уменьшилось. Дис-
пансеризация должна быть 
комфортной для граждан. 
Это максимально пациенто-
центричный процесс. Нам не-
обходимо снизить бремя хро-
нических, неинфекционных 
сосудистых заболеваний. 
И для этого необходимо при-
ложить все усилия, чтобы 
сделать процесс выявления 
болезни на ранней стадии 
эффективным.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВИТАЛИЙ СУЧКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ 
И МЕЖРЕГИОНАЛЬНЫХ СВЯЗЕЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Практически все православ-
ные общины действующих, 
строящихся или только проек-
тируемых храмов активно за-
нимаются социальной, учеб-
ной, патриотической и спор-
тивной деятельностью. Право-
славные общины для жителей 
района становятся центром 
притяжения доброты, сотруд-
ничества и взаимопомощи. 
Эта работа нуждается в ин-
формационной поддержке. 
С этой целью Департамент 
проводит фотовыставки 
на Гого левском бульваре, ко-
торые за пять лет стали тради-
ционными. Их увидели уже 
более 200 тысяч москвичей. 
В прошлом году к нам посту-
пило несколько писем от жи-
телей столицы с просьбами, 
чтобы выставки были устрое-
ны и в других районах. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Итальянец привился, чтобы 
почувствовать себя свободным
Итальянский писатель 
и журналист Давиде Колан-
тони специально прибыл 
в Москву, чтобы сделать се-
бе прививку российской 
вакциной «Спутник V». 
Об этом он рассказал корре-
спонденту «ВМ». 

В пункт вакцинации, распо-
ложенный в ЦУМе, Давиде 
Колантони пришел со своей 
супругой — оперной певи-
цей Натальей Павловой. 
— Я полностью доверяю рос-
сийской вакцине «Спут-
ник V», — отметил итальянец, 
садясь за стол, чтобы офор-
мить необходимые при при-
вивке документы. — В Ита-
лии она пока не сертифици-
рована, однако гражданам 
очень хочется, чтобы и в на-
шей стране был такой надеж-
ный способ обезопасить себя 
и своих близких. Я счастлив, 
что у меня есть возможность 
сделать прививку одной из 
лучших вакцин в мире. 
Давиде и Наталья прилетели 
в Москву полторы недели на-
зад. Ранее итальянцу удалось 
получить вид на жительство 
в России, чтобы иметь воз-
можность привиться. Супру-
ги планируют остаться в го-
роде на месяц — Давиде нуж-
но будет пройти еще и вто-
рой этап вакцинации. 
— Коронавирусной инфек-
цией болели многие наши 
знакомые и друзья. Некото-
рых из них даже не стало. Это 
страшная трагедия, которая 
подвигла меня на то, чтобы 
вакцинироваться и иметь 
возможность чувствовать се-
бя свободным, нормально 
жить, — рассказал Колан-
тони.
Следующий этап — консуль-
тация врача. В медицинском 
кабинете врач подробно 

спрашивает Давиде о его хро-
нических болезнях и возмож-
ных аллергических реакциях. 
Итальянцу помогает жена — 
она старательно переводит 
слова специалиста, так как 
Давиде по-русски плохо пони-
мает. Здесь же медики его ин-
формируют о побочных сим-
птомах, которые могут быть 
после вакцинации: повыше-
ние температуры, головокру-
жение, и дают рекомендации, 
как с этим справиться. После 
этого супружеская пара на-
правляется в процедурный 
кабинет уже непосредствен-
но для прививки. 
Настроение у итальянца и его 
жены после вакцинации от-
менное — они шутят и сме-
ются. 
— Я чувствую себя отлично. 
Через три недели мне нужно 
будет привиться вторым ком-
понентом вакцины, после че-
го я уже смогу отправиться на 
родину — в Рим. К сожале-
нию, там паспорт о прохожде-
нии вакцинации недействи-

телен. Однако я как гражда-
нин и патриот своей страны 
считаю, что мне нужно будет 
поспособствовать скорейшей 
регистрации «Спутника V» 
в Италии. Обязательно зай-
мусь этим. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА 
edit@vm.ru

Вчера 11:44 Медсестра Ирина Филиппова делает 
прививку вакцины «Спутник V» Давиде Колантони

досье
Александр Георгиевич 
Мажуга — выпускник 
химического факультета 
Московского госунивер-
ситета имени Ломоносо-
ва. В настоящее время 
доктор химических наук, 
профессор Российской 
академии наук, заведу-
ющий лабораторией 
тканеспецифических ли-
гандов химфака МГУ, 
ректор Химико-техноло-
гического университета 
имени Менделеева.

ЕЛЕНА ГРИНЬКО 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВНОГО ВРАЧА 
ПОЛИКЛИНИКИ № 5
Самый надежный способ за-
щитить себя от вируса — 
пройти вакцинацию. Сейчас 
это можно сделать не только 
в медицинских организаци-
ях, но и в торговых точках, 
в павильонах «Здоровая Мо-
сква», где работают наши вы-
ездные бригады. Особое вни-
мание уделяется лицам стар-
шего поколения, которые 
наиболее уязвимы перед ви-
русом. Специально для этой 
категории появилась акция 
«Миллион призов». 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

На железнодорожной ветви 
Люблино-Сортировочное — 
Угрешская завершается ре-
конструкция путей. Вчера 
корреспондент «ВМ» узнал, 
как идут работы. 

На участке длиной семь кило-
метров уложены новые пути, 
проведена электрификация. 
Теперь новая ветка соединит 
Курское направление желез-
ной дороги и Московское цен-
тральное кольцо.
— Уже с 29 мая по этому 
участку будут курсировать 
транзитные пассажирские 
поезда с северо-запада на юг 
через терминал «Черкизово» 
вок зального комплекса «Вос-
точный», — сообщил началь-
ник Московской железной 
дороги Михаил Глазков.

Также здесь построили два пу-
тепровода, еще один возведут 
до конца года. Под ними стро-
ится автомобильная дорога.
Кроме того, в Печатниках 
продолжают строить транс-
портно-пересадочный узел, 
который сделает удобной пе-
ресадку между метро, МЦК 
и пригородными поездами.
Кроме того, новая станция со-
единит улицы Люблинскую 
и Шоссейную.
— Этот узел сократит путь до 
станции для жителей двух ми-
крорайонов, — рассказывает 
рабочий Сергей Курашов. — 
Раньше им приходилось де-
лать большой «крюк». 
Ежедневно на объекте трудят-
ся около 180 железнодорож-
ных строителей. Кроме того, 
возводить крупный транспор-

тно-пересадочный узел им по-
могают рабочие, которые за-
нимаются автомобильными 
дорогами. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Транспортно-пересадоч-
ный узел будет трехуров-
невым. Общая площадь 
новой станции «Печатни-
ки» составит 4,5 тысячи 
квадратных метров. 
Там установят лифты 
для маломобильных пас-
сажиров. Работы плани-
руется полностью завер-
шить к концу 2021 года.

справка

Вчера 09:47 Рабочий Сергей Курашов режет арматуру, необходимую при строительстве 
транспортно-пересадочного узла «Печатники»

И
ГО
РЬ

 Г
ЕН
ЕР
АЛ

ОВ

тал, чтобы в храме был кон-
цертный зал под патронажем 
Московской консерватории 
для исполнения духовной 
и церковной музыки. Наша 
задача — воплотить его пла-
ны в жизнь, — сказал Влади-
мир Ресин. 
Силами прихожан возводится 
и храм святителя Спиридона 
Тримифунтского в Коптеве, 
где тоже запланирован духов-
но-просветительский образо-
вательный центр.
По словам отца Сергия Дико-
го, настоятеля храма святого 
великомученика Георгия По-
бедоносца, ежедневно в 15:00 
в храме служится акафист свя-
тому Спиридону Тримифунт-
скому Чудотворцу. 
— За каждой Божественной 
Литургией после молитвы 
о мире и согласии на Украине 
в нашем храме возглашается 
молитва о благополучном 
и скором завершении строи-
тельства. Призываем всех 
жертвовать на строительство 
храмового комплекса, — го-
ворит отец Сергий.
Всего же за 10 лет в Москве 
было возведено 99 храмовых 
комплексов, включая те 
шесть объектов, где строи-
тельно-монтажные работы 
и отделка внутренних поме-
щений завершены.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru
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Юные пловцы стремятся 
ставить новые рекорды 

Уже в коридоре, который ведет 
к бассейну центра, слышится 
веселый плеск воды и стоит 
щекочущий ноздри запах 
хлорки. Пока судьи расклады-
вают на столах комплекты ме-
далей, а их помощники гото-
вят дорожки к заплыву, спорт-
смены постепенно заходят 
в бассейн, чтобы привыкнуть 
к прохладной воде. К тому же 
многие из ребят только-только 
научились плавать, они зани-
маются буквально пару меся-
цев. Поэтому им нужно боль-
ше времени, чем остальным, 
чтобы почувствовать себя 
в своей тарелке. 
— Для того чтобы начинаю-
щие спортсмены не боялись 
воды, элементом эстафеты 
станет спасательный круг. 
Именно его ребята будут пе-
редавать вместо эстафетной 
палочки, — рассказали орга-
низаторы соревнований.
В соревнованиях будет уча-
ствовать москвичка Дарья 
Цыбина. Девочка — опытная 
пловчиха.
— Изначально я пришла в бас-
сейн лишь для того, чтобы 
укрепить спину. Но мне очень 
нравится заниматься плава-
нием, — рассказывает Да-
рья. — У меня уже есть не-
сколько наград и медалей, 
и останавливаться на этом 
я не буду. 

Всех ребят разделили на три 
команды по десять человек. 
В каждой из таких групп — 
равное количество опытных 
спортсменов и новичков. 
Организаторы не стали уста-
навливать жесткие правила. 
Так что преодолеть дистан-
цию можно вольным стилем. 
Все же не все ребята на дан-
ном этапе могут проплыть по 
дорожке бассейна брассом 
или баттерфляем. 
Команды сформированы. Тре-
неры распределили очеред-
ность выступающих внутри 
каждой группы. Спортсмены 
получили индивидуальные 
номера. Теперь можно начи-
нать соревнования. 

Громкий звук свистка опове-
щает всех о начале эстафеты, 
но быстро «тонет» в плеске во-
ды. Первые участники прыга-
ют в воду. Дарья Цыбина тут же 
вырывается вперед, оставляя 
за собой менее опытных спорт-
сменов. Она успешно проплы-
вает свою часть дистанции. 
Эстафету перехватывает Да-
рья Шапкина. Девочка пере-
хватывает надувной спаса-
тельный круг и, выставив его 
вперед, начинает как можно 
быстрее перебирать ногами. 
Такой вид плавания получает-
ся у нее лучше всего. Девочка 
не сдает позиции: не хочется, 
чтобы соперники на соседней 
дорожке ее догнали. Все же их 

команда пока держится в ли-
дерах и пусть ненамного, все-
го на пару метров, но опережа-
ет всех.
— Даша! Даша! Даша! Давай, 
ты сможешь! — поддержива-
ют остальные участники ко-
манды юную москвичку.
И вот — заветный бортик. 
Круг передается следующему 
участнику, а Дарья может пе-
ревести дух и немного отды-
шаться. Она молодец — не по-
зволила никому догнать и опе-
редить себя. Ее команда может 
ею гордиться. 
В итоге команда «двух Даш» 
заняла первое место. Все 
10 спорт сменов проплыли дис-
танцию за 6 минут 53 секунды.

— Команда, получившая вто-
рое место, показала результат 
в 7 минут. А на третьем месте 
оказались ребята, которые 
выполнили эстафету за 8 ми-
нут и 51 секунду, — подыто-
жили организаторы.
После окончания заплыва 
у юных спортсменов было 
несколько свободных ми-
нут, которые они могли по-
святить тренировке или про-
сто побрызгаться вдоволь 
в воде, пока тренеры подпи-
сывали дипломы, которые 
вместе с медалями вручили 
всем участникам соревно-
ваний.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Кибератаку 
удалось отразить
Вчера заместитель директора 
Национального координаци-
онного центра по компьютер-
ным инцидентам Федераль-
ной службы безопас ности 
России Николай Мурашов 
(на фото) расска-
зал о кибератаках 
на правитель-
ственные инфор-
мационные ре-
сурсы. 

По его словам, ха-
керы попытались 
завладеть цифро-
вой инфраструктурой сразу 
нескольких органов исполни-
тельной власти России. Зло-
умышленники использовали 
уникальное программное 
обеспечение и необычную 
тактику. Они проникали 
в сеть очень медленно — в те-
чение нескольких лет. 
Впервые активность хакеров 
инженеры службы безопас-
ности обнаружили в конце 
2019 года. Сразу начать актив-
ное противодействие было 
нельзя. Киберпреступники, 
узнав, что их раскрыли, запу-
стили бы в систему вирусы для 
уничтожения данных. Поэто-
му сотрудники службы безо-
пасности начали искать все 
зараженные файлы и «обез-
вреживать» их. 
— Исходя из сложности ис-
пользуемых злоумышленни-
ками средств и методов, а так-
же скорости их работы и уров-
ня подготовки, мы имеем ос-
нования полагать, что данная 
группировка располагает ре-
сурсами уровня иностранной 
спецслужбы. Это высококва-
лифицированные киберпре-
ступники, которые могли 
долго не выдавать себя, — 
прокомментировал ситуацию 
Николай Мурашов. 
Затем в течение 2020 года ки-
берпреступники вновь попы-
тались проникнуть в инфор-
мационную систему россий-
ских органов исполнитель-
ной власти. Однако эти атаки 
удалось отразить. Инженеры 
службы безопасности проа-
нализировали вредоносное 
программное обеспечение, 
которое использовали кибер-
преступники, и предприняли 
все необходимые защитные 
меры для того, чтобы подоб-

ные атаки больше не повто-
рились. 
— Для повышения защищен-
ности объектов критической 
информационной инфра-
структуры в стране развивает-

ся государственная 
система обнаруже-
ния, предупрежде-
ния и ликвидации 
последствий ком-
пьютерных атак. 
Заложенные в ней 
механизмы позво-
ляют существенно 
повысить эффек-

тивность противодействия по-
добным профессиональным 
атакам, — рассказал Николай 
Мурашов. 
Он добавил, что ущерб от 
группы хакеров носит скорее 
репутационный характер. 
Данные граждан в результате 
кибератак не были похище-
ны. К тому же цифровая ин-
фраструктура органов госу-
дарственной власти не по-
страдала. Защищенность 
правительственных систем 
сегодня находится на высо-
ком уровне. Однако нужно 
продолжать улучшать сред-
ства противодействия кибер-
угрозам.
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

Пересмотреть 
закон о статусе 
города
Дальнейшее развитие Мо-
сквы требует расширения 
положений закона  «О стату-
се столицы Российской Фе-
дерации», заявил вчера де-
путат Государственной думы 
Дмитрий Саблин. Он предло-
жил вынести этот вопрос 
на публичное обсуждение. 

Предложение депутата Госду-
мы Дмитрия Саблина прозву-
чало во время встречи с жите-
лями поселения Рязановское 
в Новой Москве. 
По словам Саблина, за послед-
нее десятилетие столица су-
щественно изменилась, в свя-
зи с чем назрела необходи-
мость внести корректировки 
в существующие законы. 
— Москва стала агломераци-
ей опережающего роста, — 
сказал он. — И дальнейшее 
развитие требует обсуждения 
внесения изменений в про-
фильные федеральные зако-
ны. В том числе, возможно, 
в положение закона «О стату-
се столицы Российской Феде-
рации». Законодательно 
должна быть возможность от-
разить изменившиеся требо-
вания, реалии, — отметил 
Дмитрий Саблин. — Город 
должен развиваться так, что-
бы в нем было комфортно 
каждому жителю. Это буду-
щая большая работа с феде-
ральным законодательством.
Также Дмитрий Саблин под-
черкнул, что подобные ини-
циативы прежде всего нужно 
обсуждать с жителями. 
Напомним, что закон «О ста-
тусе столицы Российской Фе-
дерации» был разработан 
и принят в  апреле 1993 года. 
Официальный документ 
включает в себя ряд норма-
тивных актов, регламентиру-
ющих как особенности 
территориального планиро-
вания города Москвы, так 
и особенности ее территори-
ального деления. С момента 
выхода закона «О статусе сто-
лицы» в него вносились кор-
ректировки, касающиеся 
тех или иных нормативных 
аспектов. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Жителей столицы ожидают 
похолодание и дожди

Виновник аварии угнал 
машину у отца

Аномально жаркая для мая 
погода продержится в сто-
лице недолго. Во второй по-
ловине недели в городе по-
холодает и начнутся дожди, 
прогнозируют метеорологи.

По словам метеоролога Алек-
сандра Голубева, сегодня в сто-
лице может быть побит тем-
пературный рекорд. Именно 
19 мая в город придет аномаль-
ная жара.
— Как и обещали накануне си-
ноптики, среда станет самым 
жарким днем для Москвы. 
Столбики термометров подни-
мутся выше плюс тридцати 
градусов в дневные часы. Ночь 
со вторника на среду тоже бу-
дет теплой. Температура будет 
колебаться от 17 до 19 граду-
сов выше нуля, — отметил Го-
лубев.
Он подчеркнул, что текущий 
день может повторить рекорд, 

который в последний раз был 
зафиксирован в российской 
столице 100 лет назад.
Вчера уже был побит один тем-
пературный рекорд. По словам 
ведущего специалиста центра 
погоды «Фобоc» Евгения Тиш-
ковца, днем воздух прогрелся 
до 30,5 градуса тепла. Это мак-
симальная температура впер-
вые с 1958 года. По его словам, 
в Москве уже с пятницы днев-
ная температура опустится до 
20 градусов тепла. 
— В среду в столице изменится 
циркуляция воздуха. Темпера-
тура понизится и будет дер-
жаться в районе плюс 25 граду-
сов. Небо станет более облач-
ным, начнутся кратковремен-
ные дожди, возможны даже 
сильные грозы, — подчеркнул 
Роман Вильфанд. — А в чет-
верг в столице ожидается об-
лачная погода с прояснения-
ми. Возможно, начнется 

дождь, а порывы ветра могут 
достигать 17 метров в секунду. 
Температура воздуха понизит-
ся и будет составлять от 18 до 
23 градусов выше нуля.
Роман Вильфанд добавил, что 
в субботу и воскресенье в сто-
лице температура воздуха бу-
дет держаться в районе 20 гра-
дусов тепла. Это является кли-
матической нормой для конца 
весны. Однако в столице со-
хранятся дожди. 
— Именно такая температура 
должна быть в Москве в чет-
вертой и пятой пятидневке 
мая. Это касается и всего цен-
тра европейской России. Но 
из-за снижения температуры 
может показаться, что на ули-
це стало прохладно, — поде-
лился Роман Вильфанд.
САМЕР МУСТАФА
s.mustafa@vm.ru

Вчера на Волгоградском 
проспекте 17-летний студент 
Московского финансово-
юридического университета 
не справился с управлением 
и сбил четырех пешеходов. 
Прав у водителя не было.

Как сообщили в пресс-службе 
столичного ГИБДД, дорожно-
транспортное происшествие 
произошло в 11:10. 
— Водитель автомобиля ВАЗ, 
двигаясь в сторону области по 
дублеру Волгоградского про-
спекта, у дома № 32/11, не 
справился с управлением 
и выехал на тротуар, где впо-
следствии совершил наезд на 
четырех пешеходов, — про-
комментировала начальник 
пресс-службы столичного 
Управления ГИБДД Любовь 
Высоцкая. 

Пострадавшим после наезда 
сразу же вызвали скорую по-
мощь. Среди них — двое несо-
вершеннолетних. Если меди-
ки констатируют у них тяже-
лые травмы, то правоохрани-
тельные органы возбудят 
уголовное дело по статье «На-
рушение Правил дорожного 
движения и эксплуатации 
транспортных средств». 
— Однако если пострадавшие 
отделаются легкими травма-
ми, то водителю грозит толь-
ко административная ответ-
ственность, — рассказал ад-
вокат Дмитрий Стариков.
По предварительным дан-
ным, водитель угнал машину 
у своего отца. В настоящее 
время он задержан и находит-
ся в полицейском участке. 
В университете рассказали, 
что молодой человек обучает-
ся на первом курсе экономике 
и бухгалтерскому учету. Успе-
ваемость у студента удовлет-
ворительная. 

— Молодой человек нерегу-
лярно посещает пары, с ним 
и его родителями нередко 
проводились профилактиче-
ские беседы. Сейчас все обсто-
ятельства выясняются, — от-
метили в пресс-службе уни-
верситета.
На место ДТП выезжал заме-
ститель прокурора Юго-Вос-
точного административно-
го округа Москвы Михаил 
Сухарев.
— Прокуратура организовала 
проверку соблюдения требо-
ваний законодательства о не-
совершеннолетних в связи 
с ДТП на Волгоградском про-
спекте. По результатам при 
наличии оснований будет 
рассмотрен вопрос о приня-
тии мер прокурорского реа-
гирования, — сообщила руко-
водитель пресс-службы про-
куратуры Москвы Людмила 
Нефедова. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Армейские ансамбли 
покажут свои таланты

Творчество помогает 
преодолевать трудности  

В Центральном академиче-
ском театре Российской ар-
мии начался VII Всеармей-
ский смотр-конкурс ансамб-
лей песни и пляски Воору-
женных сил России. 
В течение недели коллекти-
вы будут презентовать свои 
номера жюри. 

Участниками конкурса стали 
артисты 12 ансамблей — все-
го более 850 человек. Артисты 
представят концертные про-
граммы, включающие воен-
но-патриотические музы-
кальные произведения, миро-
вую классику, аранжировки 
русских и мировых народных 
песен и даже костюмирован-
ные хореографические поста-
новки.
— Цель, которую мы пресле-
дуем, — оценить творческую 
и концертную деятельность 
ансамблей и развить культур-
ное взаимодействие между 
армией и обществом. Мы хо-

тим продемонстрировать все-
му миру наши воинские 
и флотские традиции, воен-
ную форму одежды, дисци-
плину и таланты, — проком-
ментировал заместитель ми-
нистра обороны России Ан-
дрей Картаполов. 
В состав жюри конкурса вош-
ли заслуженные артисты Рос-
сии Владимир Самсонов, Вла-
димир Моисеев, Илья Гарба-
зей, Владимир Кротов, а так-
же известные балетмейстеры, 
дирижеры, композиторы 
и хормейстеры. Им предстоит 
выбрать лучшие оркестр, кон-
цертную программу и номера 
о Великой Отечественной 
вой не и современной армии. 
Конкурс продлится до 22 мая. 
Жители столицы могут бес-
платно посетить концерты. 
Коллективы выступят в учеб-
ных учреждениях и на пло-
щадках в парках.
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

Вчера в столице стартовал 
XVIII Международный фести-
валь «Москва встречает 
друзей». В честь открытия 
в Московском доме музыки 
состоялся концерт.

В Светлановском зале высту-
пили юные музыканты, вока-
листы, танцевальные коллек-
тивы и хоры. Кроме того, зри-
тели послушали музыку в ис-
полнении Государственного 
камерного оркестра «Виртуо-
зы Москвы» под управлением 
народного артиста России 
Владимира Спивакова.
— Этот фестиваль особенный. 
Он пройдет под девизом 
«Жизнь отстоявшим». Посвя-
щаем его людям в белых хала-
тах, которые борются с коро-
навирусом. Мы верим, что 
творчество участников фе-
стиваля станет одой благодар-
ности всем медикам, чей не-
вероятный труд помог пере-
жить это время. Открывая но-

вые таланты по всей России, 
мы вернем веру в то, что 
жизнь и творчество способны 
помочь преодолеть любые 
трудности, — отметил худо-
жественный руководитель 
фестиваля Петр Гулько. 
В этом году в оргкомитет по-
ступило рекордное количе-
ство заявок — около 1500. Из 
них для участия в фестивале 
были отобраны более 500 та-
лантливых детей из разных 
регионов России и 37 стран 
мира. 
На церемонии открытия пре-
зидент фонда Владимир Спи-
ваков вручил призы «Мило-
сердие» врачам центра имени 
Гамалеи и больницы № 40 
в Коммунарке. 
Концерты пройдут в двух фор-
матах: очно на лучших мо-
сковских площадках и в режи-
ме онлайн. Фестиваль прод-
лится до 1 июня.
ДИНАРА КАФИСКИНА
d.kafi skina@vm.ru

ИРИНА МАРТЫНОВА
СТАРШИЙ ИНСТРУКТОРМЕТОДИСТ 
ФИЗКУЛЬТУРНООЗДОРОВИТЕЛЬНОГО 
КОМПЛЕКСА ЮЖНОПОРТОВЫЙ 

В соревнованиях приняли уча-
стие непрофессиональные 
спортсмены. Наш центр рабо-
тает отдельно от спортивной 
школы, так что это эстафета 
любительского уровня. Уча-
ствовали юные жители рай-
она, которые только начинают 
заниматься плаванием. Такие 
мероприятия их стимулируют 
не бросать тренировки и улуч-
шать свои результаты. К тому 
же соревнованиями мы от-
крыли летний сезон.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 8

городское 
происшествие

Вчера в Физ-
культурно-оздо-
ровительном 
комплексе «Юж-
нопортовый» 
стартовали 
соревнования 
по плаванию. 
Таким образом 
спортсмены 
открыли летний 
сезон.

спорт

Вчера 17:08 Юные спортсмены Федор Алексеев, Дарья Шапкина (на переднем плане слева направо), Александр Агимов, Карен Казарян и Лиана Упорова (на заднем 
плане слева направо) заняли первое место в командной эстафете по плаванию. Каждому из ребят судьи соревнований вручили по медали В 2020 году количество 

профессиональных атак 
на российские ресурсы 
выросло на 40процен-
тов по сравнению 
с 2019годом. Более 
45процентов всех 
попыток начинается 
со взлома веб-прило-
жений. Уже через два
дня после регистрации 
правительственного сай-
та его начинают атако-
вать хакеры. Для по-
следней крупной кибера-
таки на государственную 
цифровую инфраструкту-
ру киберпреступники 
создали более 130 раз-
личных уникальных вре-
доносных программ.
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коротко

Навигация для мозга
Новая нейронавигаци-
онная станция для про-
ведения оперативных 
вмешательств появи-
лась в нейрохирурги-
ческой операционной 
Морозовской больни-
цы. Она используется 
при хирургических вме-
шательствах, требую-
щих повышенной точ-
ности, в частности, 
при удалении глубинных 
злокачественных и до-
брокачественных опухо-
лей головного мозга. 
Принцип работы осно-
ван на построении обоб-
щенной 3D-модели. 
Станция позволяет от-
слеживать инструмент 
в головном мозге и вы-
водит изображение 
в трехмерном измерении 
на сенсорные мониторы.
■
Вовремя заметили 
Врачи роддома № 4 во-
время заметили патоло-
гию у беременной 
и спасли новорожден-
ного. После дня откры-
тых дверей в медучреж-
дении молодая женщи-
на на 36-й неделе бере-
менности решила 
пройти обследование 
в стационаре. Врачи об-
наружили учащение 
сердечных сокращений 
плода, что свидетель-
ствовало о возможном 
нарушении в его разви-
тии. Благодаря опера-
тивному вмешательству 
на свет появился здоро-
вый малыш.

рублей направлено на здравоохранение 
столицы за первый квартал нынешнего го-
да. Это почти на десять процентов выше, 
чем за тот же период годом ранее, сообщи-
ли в Департаменте финансов Москвы. 

цифра

128 400 000 000

Переменчивая 
температура 

У одного из двадцати переболевших 
коронавирусом пациентов, включая 
молодых людей, не имеющих никаких 
хронических заболеваний в прошлом, 
возникают те или иные побочные  
симптомы. Среди них: длительная 
усталость и слабость, головные боли, 
одышка и кашель. Беспокоить могут 
боли в суставах и груди. Многие жалу-
ются на сонливость, снижение кон-

центрации внимания и перепады настроения. Нередкой 
бывает и лихорадка с температурой до 37,5 градуса. 
Сегодня нам известно, что вирус сам поражает нервную 
систему. Центр терморегуляции располагается в голов-
ном мозге — гипоталамусе. И подобные изменения со 
стороны центра терморегуляции объяснимы непосред-
ственным поражением нервной системы. Она восстанав-
ливается долго, но все не так просто.
Люди, сами того не замечая, живут с колебаниями темпе-
ратуры тела всегда. При этом они не спят с градусником 
в обнимку, хотя и ощущают темпера-
турные «приливы» или «отливы». Про-
сто не придают  этому значения.
Колебания температуры тела в тече-
ние суток — явление физиологиче-
ское и могут быть в пределах 1–1,3 гра-
дуса. Причем температура всегда уве-
личивается к вечеру и может быть 
в норме 37,3 градуса в подмышечной 
впадине. Это связано с биоритмами 
организма. 
Наш мозг — это процессор, который 
связывает все, что происходит в на-
шем организме: и поэтому каждый 
орган и все системы работают сла-
женно. Гипоталамус управляет про-
цессами эндокринной системы, которая тесно взаимо-
связана с самыми важными для терморегуляции органа-
ми, — это надпочечники и щитовидная железа. Так, при 
пониженной температуре окружающей среды усилива-
ется выделение гормонов щитовидной железы, ускоряю-
щих обмен веществ, и, как следствие, усиливается и те-
плообразование. Надпочечники выделяют в кровь гор-
моны, служащие или расширяющие кожные сосуды при 
изменении погоды. Из-за этого и меняется уровень те-
плоотдачи.
Подводя итоги, можно сказать, что человеку, перенесше-
му ковид, нужно серьезное восстановление. Нервной си-
стеме поможет полноценный сон. Стоит чаще гулять 
и проветривать помещения, где вы находитесь. В рацион 
включите много свежих фруктов, овощей, также восста-
новлению поможет легкая физическая нагрузка.

АННА 
ГОРБУНОВА
ПЕДИАТР
ИНФЕКЦИОНИСТ

мнение

Биоинформатика поможет 
поставить точный диагноз
В Национальном медицин-
ском исследовательском 
центре эндокринологии 
Минздрава России создана 
первая в стране лаборатория 
биоинформатики с единой 
информационно-аналитиче-
ской платформой поддержки 
принятия врачебных реше-
ний. Директор медцентра, 
член-корреспондент РАН 
Наталья Мокрышева (на фо-
то) в интервью «ВМ» расска-
зала, как медицина сегодня 
сочетает компьютерные, ма-
тематические и статистиче-
ские методы для решения 
сложных задач. 

Наталья Георгиевна, что 
из себя представляет создан-
ная профильная лаборатория?
Биоинформатика и анализ ге-
нома человека позволят при-
близиться к пониманию не 
только общих биологических 
и молекулярных процессов 
в организме, но и понять ин-
дивидуальные различия меж-
ду каждым человеком на уров-
не ДНК. Это поможет подби-
рать эффективные лекарства 
и стратегии лечения для кон-
кретного человека, диету 
и даже образ жизни. Задача 
специалистов созданной ла-
боратории — прогнозировать 
течение хронических и ред-
ких заболеваний, их возмож-
ное развитие. На основе име-
ющихся баз данных и реги-
стров эндокринных заболева-
ний будут разрабатываться 
новые терапевтические под-
ходы в эндокринологии, тех-
нологии для персонализиро-

ванной диагностики заболе-
ваний, способы генетической 
диагностики во время опера-
ций, а также осуществляться 
подбор различных методов 
лечения.
А какие технологии сегодня 
помогают выявить эндокрин-
ные заболевания?
Эндокринная система челове-
ка обеспечивает гормональ-
ную регуляцию деятельности 
организма, влияет на рост, раз-
витие, репродуктивную функ-
цию, обмен веществ и многое 
другое. 
Например, сахарный диабет 
долгие годы может протекать 
бессимптомно, поражая сосу-
ды сердца, глаз, почек, ног. 
Представьте себе — человек 
чувствует легкое недомога-
ние, в то время как страдает 
вся сосудистая система орга-
низма. А потом человек при-
ходит к нам, и долгие годы мы 
лечим его осложнения. Имен-
но поэтому мы должны де-
лать акцент на профилакти-
ке, и сейчас внедряем про-
грамму так называемой эндо-
настороженности. Эту задачу 
мы можем выполнить только 

при совместной работе с те-
рапевтами и врачами общей 
практики. Соответственно, 
новый комплекс позволяет 
проводить все исследова-
ния — лабораторную, ин-
струментальную и лучевую 
диагностику. 
Какие эндокринные заболева-
ния встречаются чаще всего?
Самые распространенные за-
болевания эндокринной си-
стемы — сахарный диабет 
и патология щитовидной же-
лезы. Есть диабет первого 
и второго типов, а есть ред-
кие — их более десяти, и выя-
вить их непросто. Но это наш 
профиль, мы здесь проблем не 
видим. Еще есть гестацион-
ный диабет — диабет бере-
менных. Он развивается при-
мерно у каждой десятой жен-
щины, и в большинстве случа-
ев проходит после родов. 
Наталья Георгиевна, а есть 
какие-то особенности эндо-
кринных заболеваний у детей 
и взрослых?
Эндокринные заболевания 
у детей чаще относятся 
к сложным наследственным 
заболеваниям. Их предсказа-
ние — это симбиоз использо-
вания современных техноло-
гий ранней диагностики, ле-
чения и профилактики. Соот-
ветственно, только при ком-
плексном подходе к здоровью 
ребенка и подростка можно 
добиться ремиссии и сколько-
нибудь заметных результатов, 
чтобы радикально улучшить 
качество жизни таких боль-
ных, обеспечить их адапта-
цию в социуме. 

Вице-спикер Госдумы РФ Ири-
на Яровая предложила преду-
смотреть создание так назы-
ваемых умных медицинских 
электронных карт, которые 
усовершенствуют цифровиза-
цию в сфере здравоохране-
ния. Задача сводится к мини-
мизации участия пациента 
в получении бумажных спра-
вок и направлений. Оборот 
документов стоит проводить 
в электронном виде, а резуль-
таты исследований пациен-
тов должны при их желании 
направляться на электронную 
почту. При этом федеральным 
центрам следует принимать 
электронные письма с на-
правлениями и результатами 
исследований. Яровая доба-
вила, что необходимо обеспе-
чить и бесплатное получение 
справок онлайн. 
— Речь идет о настройке взаи-
модействия через существую-
щие электронные средства, — 
пояснила она, акцентировав 
внимание на опыт столицы. 
Она особо отметила, что логи-
ка оказания медицинской по-
мощи и все преобразования 
и инновации в этой сфере 
должны сводиться к интере-
сам пациента. Тот, в свою оче-
редь, выписываясь из меди-
цинского учреждения, дол-
жен в обязательном порядке 
получать план по дальнейше-
му медицинскому сопровож-

дению. Ирина Яровая увере-
на, что в качестве примера 
можно было бы использовать 
опыт Москвы. 
— Цифровые платформы, ко-
торые использует столица, 
ориентированы на удобство 
и помощь пациенту, — отме-
тила вице-спикер Госдумы. 
Москва всегда являлась флаг-
маном в сфере цифровиза-
ции. Благодаря современным 
практикам повышаются безо-
пасность жителей, комфорт 
их жизни. Так, теперь свыше 
пяти миллионов людей имеют 
быстрый доступ к медкартам. 
Не нужно посещать врача, 
чтобы посмотреть историю 
болезни, вспомнить назначе-
ния при обращении к другому 

специалисту. Все под рукой — 
достаточно открыть любой 
гаджет и приложение на нем.

Особое внимание — только по-
явившимся на свет москвичам. 
Специалисты уже оцифровали 

сведения о новорожденных 
из обменных карт рожениц 
с 2014 года и подгрузили их 

в электронную си-
стему. Первые дан-
ные о малыше важ-
ны для определе-
ния тактики его ве-
дения в первый год 
жизни. 
Обменная карта 
роддома содержит 
данные о здоровье 
матери и будущего 
ребенка на этапах 
от женской кон-
сультации до дет-
ской поликлини-

ки. Сейчас эти данные доступ-
ны в электронной медкарте 
как врачу, так и роженицам 

в разделе «Мои выписки из 
стационара» на mos.ru.
Большая работа ведется 
и в другой области здравоох-
ранения — телемедицине 
и дистанционном оформле-
нии больничных листов. Бум 
технологий пришелся на пан-
демию, а сопровождение па-
циентов стало доступным 
в том числе и заочно. 
— В этот период было уделено 
очень много внимания циф-
ровизации отрасли, сами вра-
чи очень заинтересованы 
в этом, — отметил главный 
врач московской больницы 
№ 67 Андрей Шкода. 
Он подчеркнул важность со-
вмещения медицины и техно-
логий. 

Цифровые системы избавят
врачей от бумажной волокиты
Взрослые и дет-
ские поликли-
ники столицы 
начинают пере-
ход на ведение 
электронных 
медицинских 
карт без дубли-
рования на бу-
маге. «ВМ» раз-
биралась, что 
для пациентов 
означает пере-
ход на цифру. 

сервисы

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ 

Мы достигли высокого уровня 
проникновения передовых 
технологий в здравоохране-
ние. Поликлиники начинают 
постепенный переход на веде-
ние медицинских документов 
в электронном виде в ЕМИАС. 
Мы планируем начать экспе-
римент на базе двух детских 
поликлиник — в них будут ис-
пользоваться электронные ме-
дицинские карты без дублиро-
вания на бумажном носителе. 
Это позволит отладить все 
процессы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

25 апреля 2021 года 10:55 Поликлиника нового образца на улице Казакова. Консультант Ильнара Мулаянова рассказывает Фариде Якубовой о новых сервисах 

Медицина настоящего
Вчера стало известно, что Москва прошла сертификацию по стандарту ISO «Устойчивые города и сообщества» и подтвердила свое соответствие мировым 

требованиям к уровню жизни и развитию мегаполисов. Как рассказали в столичной мэрии, независимые эксперты оценили 68 показателей в таких сферах, 
в том числе и здравоохранении. Какие новые технологии сейчас используются в столичной медицине, мы рассказываем на этой странице. 

Сопровождение 
пациентов может 
быть заочным, 
когда нужна 
консультация

При подозрении на глаукому важен 
контроль за внутриглазным давлением
Заведующий отделением 
офтальмологии госпиталя 
для ветеранов войн № 2 про-
фессор, доктор медицинских 
наук Алексей Егоров расска-
зал, как часто стоит обра-
щаться к офтальмологу здо-
ровому человеку, чтобы 
не «прозевать» первые при-
знаки нарушения зрения.

К первым признакам наруше-
ния зрения относятся: появле-
ние вспышек перед глазом, 
кругов при взгляде на источ-
ник света, тумана, искривле-
ние прямых линий, «выпаде-
ние букв» при чтении, посте-
пенное ухудшение зрения. 
Поэтому незамедлительного 
обращения к офтальмологу 
требует резкое снижение зре-
ния, покраснение глаза, воз-
никновение боли в глазу, по-
явление в поле зрения «нави-
сающей шторки». 
— Необходимо помнить, что 
после 50 лет нужен ежегод-
ный осмотр врача-офтальмо-
лога с обязательным контро-
лем уровня внутриглазного 
давления, — говорит Алексей 
Егоров. — Особенно внима-
тельно к ежегодному осмотру 
нужно подойти людям, у ко-
торых семейный анамнез отя-
гощен хроническими забо-
левания органа зрения — гла-
укома, возрастная макуляр-
ная дегенерация и другие бо-
лезни.
Глаукома — хроническое про-
грессирующее заболевание, 
требующее пожизненного ле-
чения и контроля. Без соот-
ветствующих лечебных меро-

приятий, в случае если чело-
век заболевает глаукомой, на-
блюдается быстрое прогрес-
сирующее снижение зрения. 
Чтобы не допустить этого, па-
циентам с глаукомой необхо-
димо каждые три месяца кон-
тролировать уровень внутри-
глазного давления. Причем 
измерение должно прово-
диться в утренние часы, до за-
капывания прописываемых 
в этом случае глазных капель. 
Для каждой стадии глауком-
ного процесса имеются целе-
вые значения уровня внутри-
глазного давления, что важно 

для контроля и подбора тера-
пии. Часто глаукома «идет 
в комплекте» с катарактой. 
— На сегодня катаракта ле-
чится оперативным спосо-
бом: путем замены помутнев-
шего хрусталика на прозрач-
ный искусственный хруста-
лик, — продолжает он. — Но 
осложнения, которые могут 
наблюдаться, зачастую связа-
ны не только с повышением 
внутриглазного давления, но 
и артериального. А вот плохие 

показатели свертывания кро-
ви могут привести к развитию 
тромбоза вен сетчатки, кро-
воизлиянию в полость глаза 
и другим изменениям.
Основное лечение глаукомы 
направлено на снижение 
и контроль внутриглазного 
давления. С этим справляются 
гипотензивные капли. Если 
не удается достигнуть сниже-
ния давления, пациента на-
правляют на лечение: лазер-
ное или хирургическое.

Страницу подготовила ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ v.chernyavskaya@vm.ru
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23 марта 2021 года 11:40 Врачи Виктор Кадышев и Екатерина Юшина проводят 
офтальмологическое исследование зрения Анастасии Любаковой
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Адыгейскому сыру не хватило жирности, 
а вкус эксперты признали кисловатым
Росконтроль проверил каче-
ство сыра «Адыгейский» по-
пулярных федеральных 
брендов: «Адыгейский мол-
завод», «Гиагинские сыры», 
«Красногвардейский Молоч-
ный Завод», «Предгорье 
Кавказа» и «Свежий ряд».

Этот сыр — один из наиболее 
популярных, потому что стоит 
относительно недорого — от 
570 до 750 рублей за кило-
грамм. 
— Адыгейский сыр поступил 
в массовое производство 
в 1980-х годах. Изготавлива-
ют его на многих молочных 
заводах, однако название 
«Адыгейский сыр» имеют пра-
во использовать только пред-
приятия, расположенные на 
территории Республики Ады-
гея, — рассказывает главный 
специалист экспертного цен-
тра Росконтроля Ирина Арка-
това.
Этот сыр, по словам эксперта, 
считается мягким, потому что 
его делают исключительно из 
коровьего молока. Несмотря 
на то что это гостовское на-
звание, лишь один из произ-
водителей («Адыгейский мол-
завод») указал стандарт в мар-
кировке. Остальные сыры из-
готовлены по техническим ус-
ловиям производителя. То 
есть доверия к ним меньше.
— Название «Адыгейский» 
имеет два значения: вид сыра 
по ГОСТу и наименование ме-
ста происхождения. Это вно-
сит путаницу и вводит в за-
блуждение потребителей, од-
нако вины производителей 

в этом нет. Эта правовая кол-
лизия, обусловленная сосуще-
ствованием действующего 
ГОСТа и свидетельства Роспа-
тента о наименовании места 
происхождения, — пояснила 
Ирина Аркатова.
Как выяснилось, все участни-
ки теста имеют некоторые от-
клонения от параметров, про-
писанных в стандарте по орга-
нолептическим свойствам, 
содержанию влаги и жира. 
При этом все сыры действи-
тельно сделаны из молока, за-
менителей молочного жира 
не обнаружено. 
Особое внимание, по словам 
Ирины Аркатовой, стоит об-

ратить на показатель «массо-
вая доля жира в сухом веще-
стве». У сделанного по ГОСТу 
«Адыгейского» она должна 
быть 45 процентов. Такая жир-
ность указана в маркировке 
образцов «Адыгейский молза-
вод», «Красногвардейский Мо-
лочный Завод», «Предгорье 
Кавказа». В последнем сыре 
фактически жира оказалось 
немного меньше — 44,12 про-
цента. Куда более серьезное 
отклонение выявлено в образ-
це «Гиагинские сыры». Массо-
вая доля жира в сухом веще-
стве этого сыра — всего 
36,41 процента, что гораздо 
меньше и гостовских 45 про-

центов, и даже 40 процентов, 
указанных на этикетке. 
К внешнему виду проверенно-
го сыра претензий у экспертов 
не возникло. А вот вкус у сыра 
оказался слабо сырным. При-
чем у продукции брендов «Ги-
агинские сыры» и «Свежий 
ряд» к тому же кисловатый. 
В сыре «Предгорье Кавказа» 
эксперты нашли бактерии 
группы кишечной палочки 
и покупать его не рекоменду-
ют. Несмотря на некоторые 
недостатки, к покупке реко-
мендованы три образца: 
«Адыгейский молзавод», 
«Красногвардейский Молоч-
ный Завод» и «Свежий ряд».

1 октября 2016 года. Продавец сыра во время мероприятия «Сырные дни», проходящего 
в рамках гастрономического фестиваля «Золотая осень» в Москве

Когда выручают 
полуфабрикаты
«ВМ» опросила читателей, 
часто ли они покупают полу-
фабрикаты.

ЕЛЕНА МИЩЕНКО
ГОССЛУЖАЩАЯ

Да, у меня всегда есть их запас. 
В советское время, помню, был 
только суп из звездочек 
да колбаса за 2,20 рубля. 
А сейчас и вполне съедобные 
котлеты, и пельмени, и каши 
быстрого приготовления. Каж-
дый день, конечно, у нас в се-
мье это никто не ест. Но когда 
некогда готовить, то почему бы 
и нет? Очень удобно!

СЕРГЕЙ ЗВОНАРЕВ
АРХИТЕКТОР

Полуфабрикатами я наелся 
еще в студенчестве, хватит! 
У меня от них изжога, потому 
что готовят их не пойми из че-
го. Сейчас, когда лень гото-
вить, мы покупаем с женой го-
товые блюда в супермаркете. 
Там ведь не только корейская 
морковка, но и шницели, от-
варная картошка, овощное 
рагу. Качество, конечно, с по-
луфабрикатами не сравнить.

МАРИНА ЕЛИЗАРОВА
ДОМОХОЗЯЙКА

Полуфабрикаты — это престу-
пление против желудка! Я уже 
давно делаю на экстренный 
случай «заморозку»: котлеты, 
пельмени, ленивые вареники. 
Есть масса блюд, которые 
можно приготовить заранее 
и заморозить. А потом сварить. 

В полуфабрикатах из магазина 
меня сильно смущает состав: 
там минимум натурального.

СТЕПАН КОЛОТИЙ
ITИНЖЕНЕР

Мы все, наверное, прошли 
в молодости испытание «ки-
тайской» лапшой, хотя в Ки-
тае, как я убедился, за лапшу 
ее никто не считает. И бульон-
ные кубики использовали, 
и равиоли. Сейчас, мне кажет-
ся, это почти никто не ест. 
Я, во всяком случае, лишь 
смеюсь над этими «блюдами». 
По-моему, они остались 
в 1990-х — тогда это была эк-
зотика, а сейчас их есть глупо. 

ЛАРИСА АЛЕКСЕЕВА
ТЕРАПЕВТ

Проблема полуфабрикатов 
в том, что в них очень много 
«быстрых» углеводов, которые 
легко усваиваются и так же 
легко переходят в жир. А еще 
частое употребление полуфа-
брикатов — это короткий путь 
к диабету. Ими как минимум 
нельзя злоупотреблять.

МАКСИМ ИЛЬЧЕНКО
ВОДИТЕЛЬ

Быстрорастворимые каши 
иногда едим на даче, когда 
в огороде много работы и го-
товить просто некогда. 
Ну или когда продукты кончи-
лись, а ехать за ними лень. 
А еще в поезде, мне кажется, 
с ними очень удобно. Я часто 
пюре завариваю.

Интернет-торговля 
выявила лидеров
На сайте Московской торго-
во-промышленной палаты 
горожане голосуют за луч-
шие, на их взгляд, интернет-
агрегаторы.

Речь идет о так называемых 
маркетплейсах — крупных 
торговых площадках, где 
можно приобрести практиче-
ски любой товар. Сейчас, 
по данным голосования, ли-
ди руют Ozon, «Яндекс.Мар-
кет», AliExpress и Wildberries 
(см. инфографику).
— Еще несколько лет назад 
был популярен только Ali-
Express — он был фактически 
монополистом интернет-тор-
говли, — рассказывает марке-
толог Сергей Левичев. — Но 
пандемия коронавируса, как 
ни странно, помогла развить-
ся и российским площадкам. 
Во-первых, вырос интерес 
к интернет-торговле в прин-
ципе, во-вторых, наши интер-
нет-рынки смогли предоста-
вить покупателям и широкий 
выбор, и удобный интерфейс, 
в-третьих, многие маркет-
плейсы сумели открыть широ-
кую сеть доставочных пунк-
тов — причем удобных, рядом 
с метро. В этом тоже «пови-
нен» коронавирус: год назад 
массово закрылись неболь-
шие кафе, цветочные магази-
ны, мастерские по ремонту 
одежды и обуви. Появился 
большой выбор свободных 
площадей. Их тут же заняли 
доставочные пункты.
По мнению эксперта, на попу-
лярность тех или иных мар-
кетплейсов будет влиять 

Москвичи при покупке 
гото вых блюд все чаще 
сталкиваются с пробле-
мой фишинговых сай-
тов — когда мошенники 
делают копию портала 
популярной службы до-
ставки. Все полученные 
деньги, они, конечно, 
оставляют себе, а покупа-
тель заказ не дождется. 
Чтобы избежать мошен-
ничества, лучше скачать 
приложение сервиса до-
ставки.

кстати

За некачественное блюдо деньги 
вернет сервис доставки

Заказывать еду на дом или 
в офис удобнее всего, скачав 
на телефон приложение одно-
го из сервисов.
— Лично я бы предложил ска-
чать, для эксперимента, 
3–4 приложения и, для нача-
ла, поискать там блюдо 
какого-то ресторана. Можно 
даже быстрого питания, — 
рассказывает исполнитель-
ный директор компании по 
доставке готовой еды Вита-
лий Горюнов. — Если вы не 
можете быстро найти нужное 
вам блюдо — скажем, «Марга-
риту» из ближайшей пицце-
рии, — то приложение може-
те смело удалять. 
Второе, на что нужно обра-
тить внимание, — система бо-
нусов и скидок. 
— Все просто: чем больше 
блюд вы заказываете, тем 
больше должна быть скид-
ка, — пояснил эксперт. — 
Плюс должна быть задейство-
вана программа лояльности: 
часто заказываешь — больше 
экономишь.
Немалую роль играет и время 
доставки. Оно, по словам Ви-
талия Горюнова, зависит от 
многих факторов: популярно-
сти заведения, количества ку-

рьеров рядом с заведением, 
местоположения самого поль-
зователя. Но в любом случае 
чем меньше время доставки, 
тем лучше.
— Я бы не советовал заказы-
вать горячие блюда в заведе-
ниях, которые находятся даль-
ше 1,5 километра от вашего 
дома или офиса, — пояснил 
«Вечерней Москве» президент 
Федерации рестораторов и от-
ельеров России Игорь Буха-
ров. — Принцип простой: все 
горячее должно быть именно 
горячим, а не теплым. А иначе 
с доставкой и связываться не 
стоит.
Также, по мнению Игоря Бу-
харова, имеет смысл обратить 

внимание и на условия воз-
врата некачественных, на 
ваш взгляд, блюд.
— Если блюдо вас не устраи-
вает, агрегатор должен мо-
ментально вернуть заплачен-
ные деньги. Именно агрега-
тор, а не ресторан, — пояснил 
Игорь Бухаров. 
Также, по словам эксперта, 
важно, чтобы доставщик со-
блюдал санитарно-эпидемио-
логические требования. 
Так, например, температура 
супов, борщей и других пер-
вых блюд должна быть не 
меньше 75 градусов, вторых 
блюд — не менее 65 градусов. 
Температура закусок и холод-
ных напитков (соки, компо-

ты, морсы) может быть рав-
на 7–14 градусам. Важно со-
блюдать и требования к упа-
ковке. Так, она должна быть 
не токсичной и не выделять 
при нагревании вредные 
для здоровья человека ве-
щества.
— Супы, соусы и другая жид-
кая еда должны быть надежно 
упакованной и не выливаться 
при транспортировке, — до-
бавляет Виталий Горюнов. — 
В обязательном порядке упа-
кованное блюдо должно по-
ставляться клиенту в чистом 
и аккуратном виде. 
По словам эксперта, заказы-
вать домой или в офис лучше 
те блюда, которые вы пробо-

вали будучи непосредственно 
в ресторане.
— Нередко случается, что 
клиенту не нравится вкус и он 
тут же строчит реклама-
цию — дескать, блюдо нека-
чественное, — пояснил Вита-
лий Горюнов. — Служба до-
ставки возвращает ему день-
ги, а сумму вычитает из стра-
ховочного взноса, который 
делает ресторан, заключая 
договор с доставкой. Все это 
напоминает потребитель-
ский терроризм, от которого 
заведения общепита, кстати, 
серьезно страдают. Я призы-
ваю москвичей не путать пло-
хой вкус и плохое качество 
продукции.

22 апреля 2020 года. Велокурьеры по доставке еды на Большом Москворецком мосту в период пандемии коронавируса COVID-19. Доставка готовой еды становится 
одним из наиболее быстро растущих бизнесов. Однако качество услуги порою хромает: горячие блюда могут привезти остывшими и даже вовсе холодными

В этом году 
в конкурсе 
«Московское ка-
чество» горожа-
не впервые оце-
нивают сервисы 
доставки гото-
вой еды. Как вы-
брать лучший? 
На что при вы-
боре обращать 
внимание?

услуга

Какой лесопарк 
считать хорошим

В ходе конкурса «Московское каче-
ство» горожане выбирают лучший, на 
их взгляд, лесопарк столицы. Какими 
критериями им стоит руководство-
ваться? Первый и главный: лесопарк 
должен быть максимально похож на 
лес. Чем меньше капитальных строе-
ний, пикниковых зон и вообще любых 
общественных пространств: кафе, 
летних эстрад, спортивных и детских 

площадок, тем лучше. Лес — значит лес. А удобные обще-
ственные пространства должны быть в парках культуры 
и отдыха (ПКиО): это совсем другой жанр.
Второй важный критерий— покрытие. В хорошем лесо-
парке минимум асфальта. Там либо грунтовые тропки, 
либо дорожки с влагопроницаемым покрытием. Проще 
говоря, отсыпанные мелким гравием или известняком. 
В топких местах допустимы деревянные настилы, напри-
мер как в Покровском-Стрешневе или Серебряном Бору. 
Третий момент — уровень шума. Чем 
меньше в лесопарке гула от автомо-
бильных и железных дорог, а также от 
работы различных предприятий, тем 
лучше. В идеале шум должен быть ис-
ключительно природным: шелест ли-
ствы, пение птиц, жужжание насеко-
мых, журчание ручья и т.д.
Четвертый критерий качества лесо-
парка — биоразнообразие. Чем боль-
ше в парке зверей, птиц, насекомых, 
чем больше пород деревьев и кустар-
ников, цветов — и вообще флоры и фа-
уны, тем лучше. 
Ну и, наконец, пятый критерий — ре-
жим благоустройства и эксплуатации. 
В хорошем лесопарке, например, не проводят никаких 
культурно-массовых мероприятий, которые собирают 
сотни, а то и тысячи человек, вытаптывающих траву 
и своим шумом распугивающих животных. Для уборки 
дорожек здесь не используются тракторы и другая техни-
ка, например воздуходувки. Нет, в лесопарке все убирают 
тихо, руками и метлами, чтобы не пугать зверей, птиц 
и насекомых. Вообще, весь смысл лесопарка в том, чтобы 
человек, приходя сюда, окунался в природную среду. Ле-
сопарк — для релакса и слияния с природой. Пикники, 
концерты, катания на лодках, аттракционы, танцы, кино-
театры под открытым небом — все это не сюда. Лесо-
парк — это про пешие и велосипедные прогулки, тихие 
беседы, уединение и спокойствие. Чем больше всего это-
го, тем лесопарк лучше. К хорошим и качественным лесо-
паркам я бы отнесла прежде всего «Лосиный Остров», 
«Битцевский лес», «Кузьминки», Измайловский лесопарк, 
часть парка «Сокольники». Они достаточно обширные 
и отличаются биоразнообразием. Очень важно, чтобы 
сюда не зашло «благоустройство» — с фонарями, асфаль-
том и кафе. В городе должны сохраняться места, где мо-
сквичи, уставшие от мегаполиса, смогут оставаться на-
едине с собой и природой: это расслабляет, восстанавли-
вает силы и дает заряд жизненной энергии.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Страницу подготовил НИКИТА МИРОНОВ edit@vm.ru

На сайте new.mostpp.ru продолжается голосование: горожане и гости города выбирают 
лучших, на их взгляд, производителей хлеба, молока и молочных продуктов, а также 
наиболее достойные управляющие компании в сфере ЖКХ, сервисы доставки и самые 
удобные парки. Конкурс «Московское качество — 2021» начался. Участвуйте!

ЕЖЕДНЕВНАЯ 
ДЕЛОВАЯ ГАЗЕТА

мнение

ГАЛИНА 
МОРОЗОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ 
МОСКОВСКОГО 
ГОРОДСКОГО 
ОБЩЕСТВА 
ЗАЩИТЫ ПРИРОДЫ

24281 10 24 90ккал составляет кало-
рийность 100 г ады-
гейского сыра.

кг хлебопродуктов 
съел средний москвич 
в 2020 году.

дней составляет срок 
отключения горячей 
воды в столице.

часа хранится откры-
тый кефир в холо-
дильнике.

секунд — минимальный 
интервал движения поез-
дов метро в Москве.

именно широта сети пунктов 
выдачи товаров.
— Ведь каждый из них — не 
просто место, где можно полу-
чить товар, но еще и реклама. 
Человек идет от метро до 
дома, каждый день видит вы-
веску и потом, когда выбирает 
маркетплейс, это вывеска 
в сознании всплывает, — по-
яснил Левичев.

Самые популярные 
у москвичей 
интернет-
агрегаторы, %
Ozon

48

Goods.ru 
(sbermegamarket.ru)

8

AliExpress

12

Wildberries

12 

Яндекс.Маркет

20 

По данным mostpp.ru
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С началом тепла в столице стартовал археоло-
гический сезон. По словам главы Департамента 
культурного наследия Алексея Емельянова, 
раскопки в этом году будут проходить пример-
но на 115 площадках. Приблизительность циф-
ры понятна — в многовековом городе любое 
строительное или коммунальное проникнове-
ние в недра может обернуться сюрпризом из 
прошлого, так что археологический сезон в Мо-
скве, по сути, продолжается весь год. Нынеш-
ний уже принес свои находки: в феврале в Да-
ниловском районе во время прокладки инже-
нерных коммуникаций нашли фрагменты двух 
колоколов конца XVII — начала XIX столетия, 
чуть позже в Пересветовом переулке (опять-та-
ки при прокладке коммуникаций) обнаружили 
посуду и аптечные стеклянные флаконы конца 
XIX — начала XX века, а на Зубовской улице 
нашли вток от копья XVII века (вток насажива-
ли на тупую сторону древка, чтобы его можно 
было втыкать в землю). И скорее всего, это 
только начало... 
— К сожалению, данность состоит в том, что ар-
хеология в большинстве мегаполисов строится 
по принципу «а давайте мы в строительной 
траншее найдем что-нибудь интереснень-
кое», — рассказывает Екатерина Святицкая, за-
ведующая сектором отдела археологии Музея 
Москвы. — Мы проводим не долгосрочные на-
учные археологические исследования, когда 
есть памятник, серьезный культурный слой, 
и мы можем все это долго и планомерно иссле-
довать. В фокусе внимания городского археоло-
га траншеи и котлованы, куда пришли строите-
ли, и где проводятся аварийные раскопки, за-
частую совсем не богатые на вещи, представля-
ющие выставочную ценность. Археология 
мегаполисов сейчас — это археология спаса-
тельная. Так было в конце 1950-х, когда строили 
Кремлевский дворец съездов, так было во вре-
мя строительства подземного комплекса на Ма-
нежной, так происходит и сейчас. И всегда это 
спешка, всегда зависимость от сроков строи-
тельства. Лучше всего в этом плане работать 
с дорожниками, потому что у них, как правило, 
больше возможностей для маневра, — в случае 
обнаружения какого-то археологического па-
мятника трассу иногда можно и сместить, что-
бы он не пострадал. С другой стороны, свеже-
найденные городские объекты стараются по 
возможности музеефицировать. Не так давно 
на Ильинке были небольшие работы на месте 
снесенной в 1930-х церкви Николы «Большой 
крест», удалось исследовать ее фундаменты 
и сделать сигнацию — красивую выкладку кон-
туров храма прямо на газоне. Храма нет — но 
место его обозначено. Это хорошая практика, 
которую часто применяют и в Европе, и у на-
ших ближайших соседей — в том же Киеве на 
месте Десятинной церкви, первого православ-
ного храма на Руси, где-то открыли ее подлин-
ные фундаменты, а где-то сделали такую же вы-
кладку. Или взять нашу знаменитую «Яму» на 
Хохловке. Там исследовали основание стены 
Белого города и долго думали, как сохранить 
для показа ее подлинные фрагменты. В резуль-
тате фрагмент стены шириной 4,5 метра был 
законсервирован и открыт на нижнем ярусе 
Хохловской площади. Кстати, во время иссле-
дования стены был найден фрагмент колонны 
с очень изящным растительным орнаментом, 
выполненным в стиле Возрождения. Выясни-
лось, что это часть архитектуры дворца, постро-
енного Иваном Грозным в Кремле для сыновей. 
Во времена Федора Ивановича его по какой-то 
причине разобрали, и вся эта красота ушла в за-
бутовку стены Белого города.

Раритетная срамота

Разумеется, случаются у московских археоло-
гов и менее монументальные находки. Некото-
рые находят буквально на помойке:
— Совсем недавно в Зубовском проезде при 
строительстве жилого здания сотрудниками 
ООО «Археологические изыскания в строитель-
стве» была вскрыта помойная яма XIX века. Там 
когда-то стоял доходный дом, который принад-
лежал капельдинеру Большого театра Фоме 
Злову, — рассказывает Святицкая. — А мусор-
ная яма, вы же понимаете, — это мечта любого 
археолога! Вот и там нашли много забавных 

вещей: прекрасный стеклянный стакан с ро-
списью птицами, массу аптечных пузырьков — 
многие, кстати, из аптек, находившихся непо-
далеку, фрагменты посуды, целую фарфоровую 
помадную баночку, разномастную обувь… 
И среди всего этого набора бытовых вещей бы-
ла обнаружена коллекция фривольных фарфо-
ровых фигурок с сюжетами от легкой эротики 
до откровенной порнографии. Все статуэтки — 
совсем небольшие — явно предназначались 
для расстановки на каминной полке или 
в каком-то шкафу. Видно было, что человек дол-
го собирал эту коллекцию, так как фигурки от-
личаются и по стилю, и по производителю. Есть 
формы очень распространенные. Например, 
забавная статуэтка девушки, заглядывающей 
себе за корсаж в поисках блох. Назывались по-
добные пикантные фигурки «блошницами», 
и их производили массово и у нас, и в Европе. 
Но есть и менее распространенные сюжеты. 
Например, парочка, сидящая на кушетке: дама 
играет на флейте, и с одного ракурса там все со-
вершенно невинно, а с другого — совсем наобо-
рот. Кто был владельцем коллекции, можно 

Внутреннюю среду современного мегаполиса формируют не только небоскребы, новые развязки, цифровые инновации и прочие атрибуты города, устремленного 
в будущее. Его органичной и не менее важной частью являются и бережно сохраняемые островки древности, подпитывающие окружающее пространство духом 

ушедших времен. Как сделать союз прошлого, настоящего и будущего органичным, что он может нам дать и какие задачи решить  — в материале «ВМ».

6 сентября 2018 года, Хохловская площадь. Москвички Людмила Михайлюк и Ирина Коваленко фотографируют фрагмент стены Белого города

Подчас только археологам под силу заштопать 
дыры на полотне истории

Заплатки времени

ЕКАТЕРИНА ГОЛОВИНА
Обозреватель

Немногие знают, что в столице тоже находили берестя-
ные грамоты, правда, пока всего четыре. Первую обна-
ружили в 1988 году в Воскресенском проезде, послед-
нюю, написанную уже абсолютно по «московскому стан-
дарту», — в 2015 году в Зарядье. 

кстати

ПРОШЛОЕ НА УЛИЦАХ

Фрагмент стены палат Нарышкина (ул. Петровка, 28, стр. 6); кусок старой мостовой (Пушеч-
ная ул., 15); основание храма Святой Троицы в Старых Полях (Театральный пр-д); фрагменты 
ограды Златоустовского монастыря и стены храма (Б. и М. Златоустинские пер.); часть осно-
вания башни Китайгородской стены (подземный переход станции метро «Китай-город»); 
бойница нижнего боя, фрагмент Китайгородской стены (парк и музей «Зарядье»); тайная 
комната в арке той же стены (Китайгородский пр-д); фрагмент основания стены Белого го-
рода (Хохловская площадь)… 

лишь гадать. Может, сам Злов, может, кто-то из 
его жильцов (рядом были Хамовнические ка-
зармы, и офицеры снимали квартиры в домах 
неподалеку). Интересно, что выбросили все ве-
щи одномоментно — возможно, их хозяин ре-
шил жениться, а может, супруга обнаружила 
тайную мужнину страсть, или по смерти вла-
дельца родня решила избавиться от «срамоты», 
или тот же офицер получил новое назначение 
и не забрал коллекцию с собой…
Иногда случайный артефакт, обнаруженный 
в ходе очередной московской стройки, расска-
зывает археологам о вещах и вовсе доселе неиз-
вестных:
— Довольно часто приходится слышать от лю-
дей, мягко говоря, не сильно горящих археоло-
гией, недоуменное: «Да зачем вам еще что-то 
рыть? У вас же 30 тысяч единиц хранения толь-
ко основного фонда! Неужели мало?» И дей-
ствительно, чего только у нас нет — и вооруже-
ние, и украшения, и посуда, и предметы быта, 
кусочки одежд... Даже срубы «в сборе» есть. 
В 2017-м мы прямо с раскопок Столичного 
архео логического бюро на Биржевой площади 
привезли в музей сруб, и посетители специаль-
но ходили смотреть, как у нас реставратор пря-
мо на выставке его обрабатывает, — продолжа-
ет наш эксперт. — Да, можно сказать, что у нас 
достаточно находок, но каждый раз, когда начи-
наются новые строительные работы, возникает 
новая траншея или котлован, откуда идет 
какой-то материал или виден нетронутый кусо-
чек культурного слоя, сердце замирает: «А что 
же найдем тут?» Вот думали мы, что знаем все 
про шахматную игру. Находили и деревянные, 
и костяные шахматные фигурки. Есть роскош-
ные наборы шахмат и в собрании Музеев Мос-
ковского Кремля, и в Историческом музее. Были 
доски деревянные, были каменные, могли про-
сто на столах играть совершенно спокойно, ме-
лом или углем расчерчивая квадраты. Знаем, 
что Иван Грозный умер за игрой в шахматы. 
Знаем, что пятилетнему царевичу Алексею Ми-

хайловичу на обычном торгу купили простые 
деревянные шахматные наборы для обучения, 
а его сыну Пете, будущему первому императору 
России, уже заказали «авторские», костяные, 
с отделкой серебром… В общем, вроде многое 
знаем. И вдруг на Пречистенке находят шахмат-
ную фигурку с кладом внутри — 
10 серебряных монет эпохи Ивана 
Грозного. Я у археолога Владимира 
Берковича, который ее нашел, 
спрашиваю: «А как догадались 
разобрать-то?» — «Да вот, показа-
лось что-то…» А там три части 
и дно на резьбе, очень тонкая рабо-
та, трещинка буквально с волосок, 
еле видна. И он говорит: «Слушай, 
а сколько у вас в коллекции таких 
фигурок похожих?» — «Ну, штук 
20 есть». И мы побежали в Музей 
археологии, наш филиал, где не-
сколько шахматных фигурок стоят 
в экспозиции. Вскрыли витрину… 
И нашли еще одну раскручивающу-
юся! Более ранняя находка, из дру-
гой коллекции... А до этого никто 
не предполагал, что были шахма-
ты-вместилища. А если это не еди-
ничный случай, значит, практика 
такая была. Может, делали одиноч-
ный тайник, а может, там все фи-
гурки были с монетами внутри. 
Возможно, если игра шла на деньги 
(а в шахматы играли и на деньги!), 
«съедавший» фигурку забирал себе 
ее содержимое. Может, еще и не-
кий элемент сюрприза добавляли — не показы-
вали, кто сколько куда кладет, или, наоборот, 
у каждой фигуры была своя стоимость — пешки 
дешевле, офицеры дороже. Эх, найти бы еще ка-
кой-нибудь документ с разъяснением!.. 

Великая сила халявы

Собственно, именно этим — заполнением ла-
кун времени — и занимается по большому 
счету археология. Что бы там ни думали люди 
недалекие, считает Святицкая:

— К сожалению, сейчас в головах 
людей формируется какой-то 
странный стереотип. Идет огром-
ное число публикаций в стиле «вот 
нашли вещичку, ой, как это здоро-
во и прикольно». Новостью являет-
ся лишь находка какой-то вещи, 
и мне кажется, из-за такого подхо-
да у людей складывается впечатле-
ние, что цель археологии — найти 
как можно больше «прикольных» 
предметов. А это уровень просто 
XVIII века какого-то… Совершен-
но упускается из виду, что по срав-
нению с той же Европой число 
письменных источников, которы-
ми мы владеем (особенно если го-
ворить об истории ранней Мо-
сквы), минимально. У нас тут и на-
бегов хватало, и войн, и пожаров. 
Мы безвозвратно утеряли огром-
ное количество свидетельств, ко-
торые могли бы нам рассказать не 
только про какие-то политические 
события, но и про обычную жизнь 
Москвы и ее жителей. И находки 
городской археологии хоть как-то 
помогают закрыть эти лакуны. 
А еще они напоминают, что никог-

да не бывает беспросветных времен. Даже 
в мрачном Средневековье. Иначе люди не мог-
ли бы создавать ту красоту, которая до нас до-
шла. Вот берешь какую-нибудь накладочку или 
просто рукоятку ножа, а на ней узорчик краси-

вый: мастер его видел, вырезал, для него ра-
дость в жизни была… И даже если мы видим 
непростую историю нашего развития, тяготы, 
которые преодолевали люди, достижения, ко-
торых добивались, то мы и себя должны все вре-
мя держать чуть построже. И тогда любое испы-
тание будет восприниматься не как коллапс, 
а как возможность для мобилизации и преодо-
ления. Я вот ковид, например, воспринимаю 
как внешнюю угрозу: не у нас зародилось, из-
вне пришло. В XVI веке были крымские ханы, 
в XXI — коронавирус. А суть одна: надо спло-
титься, мобилизоваться и победить. 
Но как внедрять все эти прекрасные мысли в го-
ловы соотечественников, а главное, где брать 
деньги на внедрение? Рынок ведь на дворе, от 
всего ждут материальной эффективности. 
Можно ли монетизировать археологический 
процесс так, чтобы и он процветал, и город ка-
кую копейку заработал?
— Напрямую монетизировать археологию 
нельзя. Поэтому мы и копаем только там, где за 
это платят строители, поэтому и музеи у нас до-
тационные, даже самые крупные и топовые, 
вроде Третьяковки или Эрмитажа, — уверена 
Святицкая. — Но при этом они все имеют спон-
соров, которые извлекают из этого свои репу-
тационные выгоды. Поэтому первое, что любая 
власть может получить от науки, истории, ар-
хеологии, музейного дела, — это репутация, 
ведь, слава богу, люди все еще считают, что со-
хранять историю — это хорошо и правильно. 
А есть еще такая вещь, как общее процветание 
города. Например, в Лондоне все музеи, кроме 
частных, бесплатны. Зачем англичанам апофе-
оз неслыханной щедрости? Просто они хорошо 
считают деньги. Турист, зная про кучу бесплат-
ных музеев, при прочих равных выберет имен-
но этот город. И обеспечит доход всем, кто 
с ним в этом городе работает.

Сквозь призму лет

Археология, по мнению нашей собеседницы, 
прекрасно может вписаться в этот процесс:
— Через выставки, музеефицированные объ-
екты, «окна в полу», открытые археологиче-
ские раскопки памятников создается опреде-
ленное городское пространство. Оно может 
быть современным, урбанистически оформ-
ленным, но, когда человек в него попадает, он 
понимает, что это пространство не сейчас воз-
никшее, а пропитано вкусом, духом и запахом 
времени. Например, можно осознанно вы-
строить для себя городской маршрут, когда 
человек может отправиться в парк «Зарядье», 
потом погулять вокруг Кремля, следом по на-
бережной к храму Христа Спасителя, а дальше 
через Патриарший мост либо к Третьяковке, 
либо вдоль набережной к Стрелке, «страшно-
му» Петру, Музеону и парку Горького. Боль-
шая-большая такая прогулка, которая несет 
в себе какие-то ощущения истории. Да, в горо-
де проходит масса тематических экскурсий. 
Но у нас очень большой город, и центр боль-
шой, не говоря про окраины, где тоже масса 
всего интересного (одни усадьбы чего стоят). 
И мне кажется, что подобные маршруты долж-
ны продумываться еще на градостроительном 
уровне, когда люди только планируют благо-
устройство улиц. Мы очень много времени 
проводим статично, и нам необходимы про-
странства для прогулок. Но гулять ведь можно 
не только в парках. И тут нам весьма пригоди-
лась бы помощь. Может, какая-то спецнавига-
ция, в идеале — некая интерактивная карта 
города, приложение, которое можно скачать 
и, задав тему прогулки, получить подробный 
маршрут. Скажем, я хочу пройти 10 км по пар-
кам и по реке — и мне выстраивают маршрут 
через Нескучный сад, парк Горького, Музеон 
и дальше куда-нибудь на Яузу. Или человек го-
ворит: «Меня интересует XVI век». И ему рису-
ют маршрут от Коломенского к центру через 
уже организованные для подобных прогулок 
пространства. Хорошая задумка, которую во-
площают коллеги, связана с ландшафтным 
парком «Митино». Там есть несколько архео-
логических памятников, довольно типичных 
для нашего края, — раннесредневековое сели-
ще и захоронения, характерные для XII — на-
чала XIII века. И идея была такая: человек идет 
по дорожке, видит перед собой некий ланд-
шафт и информационный стенд — о том, что 
это не просто холмики на местности, а славян-
ские курганы, созданные по такому-то обряду, 
с захоронением таких-то вещей, и так далее. 
То есть человек совмещает реальную картину 
с некой дополненной реальностью. Кстати, до-
полненная реальность — это тоже классная 
тема. Сотрудники Центра изучения истории 
Златоустовского монастыря проводят экскур-
сии с VR-очками, с помощью которых можно 
увидеть, как выглядел этот район раньше. Мо-
настырь снесли в 30-х годах, построили жилые 
дома НКВД, и, надев очки, можно увидеть: вот 
здания, которые сохранились, а вот — как на-
яву! — вместо серых массивов стоят надврат-
ная церковь и монастырские постройки. Впе-
чатляет. 
Понятно, что если мы хотим развивать туризм, 
под него надо развивать разные виды инфра-
структур. Гостиницы, рестораны, транспорт — 
это одна история. А другая — это набор разных 
туристических бонусов: для тех, кто просто 
глазеет, для тех, кто фотографирует, для тех, 
кто гуляет с интеллектуальной целью, для тех, 
кто хочет развить детей… Археология — один 
из кусочков этой мозаики, которую хорошо бы 
сложить разумно. Потому что она не ограни-
чивается бородатыми дядьками в шортах, ко-
торые ковыряются в старых осколках. Архео-
логия — это масса интересных публикаций, 
это интер активы и мастер-классы, забавные 
факты и глубинные знания, серьезно влияю-
щие на наше понимание истории. Она как 
культурный слой любого долгоживущего горо-
да — с пластами разного цвета, вида и толщи-
ны. И человеку надо помочь выйти на любой 
из этих уровней, чтобы он смог откопать для 
себя что-то интересное. 

Никогда 
не бывает 
беспросветных 
эпох. Даже 
в мрачном 
Средневековье

цифра

60
с лишним 
тысяч нахо-
док сделали 
за послед-
ние 10 лет 
московские 
археологи 
на улицах 
и площадях 
города.
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Татьяна Чаадаева, которая прогуливается по Тверской улице. На фасаде здания Центрального телеграфа видно, насколько 
знойным был вчерашний день. Столбики термометра преодолели отметку в 29 градусов выше нуля. Последние несколько дней жители столицы забыли о теплых 
кофтах, отложили зонтики и наконец насладились по-летнему жаркой погодой. Многие вышли на прогулки в столичные парки. Ведь что может быть лучше, чем по-
нежиться в прохладной тени деревьев, пройтись по набережной в жаркий день? Но не стоит забывать о безопасности. Врачи рекомендуют москвичам пить больше 
воды и носить головные уборы, чтобы предотвратить солнечный удар.

СИНОПТИКИ СПРОГНОЗИРОВАЛИ НЕБОЛЬШОЕ ПОХОЛОДАНИЕ ➔ СТР. 4

Наказание 
за фейки в интернете 
хотят ужесточить. 
И как вам?

СЕРГЕЙ БЕЛОВ 
ЭКСПЕРТ В ОБЛАСТИ 
ИНФОРМАЦИОННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ

Инициатива неплохая, но 
сложноосуществимая. Как от-
слеживать фейки в интерне-
те? Нет таких технологий, ко-
торые могли бы фиксировать 
ложную информацию и пере-
давать ее правоохранитель-
ным органам. Можно создать 
группу IT-специалистов, кото-
рые будут мониторить но-
востную повестку. Но тогда 
возникает вопрос, что такое 
фейк? Сейчас люди ориенти-
руются на источник. Если 
СМИ имеют высокий рейтинг, 
значит, информация правди-
ва. Но если, например, ученые 
проводят исследование, пуб-
ликуют его, а со временем 
опровергают или дорабаты-
вают, можно ли сказать, что 
журналисты опубликовали 
фейк? А если человек по не-
знанию, а не по злому умыслу,  
опубликовал  ложные данные, 
будет ли это считаться фей-
ком? Пока вопросов много.

ВИТАЛИЙ МИЛОНОВ 
ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ

В наше время с помощью фей-
ков можно провоцировать 
массовые беспорядки и дово-

дить страны до гражданских 
войн. Поэтому ответствен-
ность за ложную информа-
цию в интернете, конечно же, 
нужно ужесточить. Под фей-
ком понимаются не слухи, 
единичные глупые коммента-
рии. Речь идет о массовых це-
ленаправленных вбросах, ко-
торые провоцируют людей на 
какие-то действия. Обычно их 
распространяет группа кем-
то нанятых киберспециали-
стов. Нужно выявлять такие 
вбросы, расследовать, узна-
вать, кто за ними стоит, при-
влекать этих людей к уголов-
ной ответственности. 

АНДРЕЙ НЕКРАСОВ 
ЮРИСТ 

Совершенно бесполезная ини-
циатива. Фейки не представля-
ют такой опасности, как бан-
ковское мошенничество, слив 
личных данных. Если и ужесто-
чать уголовную ответствен-
ность, то за другие киберпре-
ступления. Статья за распро-
странение фейковой инфор-
мации — очень спорная вещь, 
которую пытались внедрить 
и в других странах, но попытки 
не увенчались успехом.

Председатель Следственного комитета России Алек-
сандр Бастрыкин предложил ужесточить уголовную от-
ветственность за распространение фейковой информа-
ции в интернете. Он заявил, что такие сообщения нано-
сят серьезный ущерб национальной безопасности.

вопрос дня

Подготовила 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Уровень подготовки студентов российских вузов 
падает, что связано в том числе и со снижением ка-
чества школьного образования, заявил президент 
Российской академии наук (РАН) Александр 
Сергеев в ходе Всероссийского форума «Моло-
дежь и наука». Он добавил, что в школьном обра-
зовании есть ряд серьезных проблем, одна из ко-
торых — отсутствие идеологии. Заявление прези-
дента РАН обсуждают колумнисты «ВМ».

Молодежь делают 
варварами

Нечего на школу 
пенять

Падение уровня знаний у выпускников школ и вузов — 
процесс общемировой. У него две глобальные причины. 
Первая — отказ в большинстве стран от университетской 
системы преподавания, содержащего основы всех наук, 
в пользу обучения утилитарно-фрагментарного, при ко-
тором даются только знания, предположительно нужные 
для дальнейшей самореализации. А вторая — как ни 
странно, повсеместная доступность интернета. Ощуще-
ние, что все можно в любой момент узнать по одному кли-
ку, лишило стимула к самостоятельному поиску, накопле-
нию и усваиванию информации. А ведь знания, которые 
отложились в голове, не просто ждут своего часа — они 
независимо от твоего желания формируют картину мира, 
систему представлений, 
которая помогает решать 
эвристические задачи. 
В нашей стране есть 
и специфические беды. 
Подготовка к ЕГЭ предпо-
лагает натаскивание на то, 
чтобы проверяемый дал 
нужные ответы. Выпуск-
ник, не научившийся мыс-
лить, при столкновении 
с профессиональными или жизненными проблемами 
беспомощен. Многолетний отказ от сочинений и устных 
ответов на экзаменах привел к тому, что два поколения 
выросли безграмотными и косноязычными. Даже вы-
пускники гуманитарных факультетов не умеют строить 
связную фразу, их словарный запас минимален — ведь 
никто не оценивал, как они рассуждают вслух, не исправ-
лял их ошибки. 
Про навыки письма и общую эрудицию и говорить нече-
го. В бытность главным редактором «Литературной газе-
ты» (в 2001–2017 годах. — «ВМ») я не видел ни одного вы-
пускника журфака, который мог бы написать хотя бы 
маленькую заметку без ошибок — причем таких, кото-
рые раньше называли ошибками двоечника. Одна моло-
дая журналистка на вопрос, читала ли она «Сагу о Фор-
сайтах», выдала: «Нет, писателя с таким редким име-
нем — Сага — я бы запомнила!» Человек, на секундочку, 
не инженером-строителем собирался работать! Хотя 
в советское время и в устах инженера-строителя такой 
ответ был бы смешон. В 1970-е годы техническая интел-
лигенция знала и ценила художественную литературу. 
Мы, молодые поэты, не раз убеждались в этом на встре-
чах с читателями... 
Любой слом жизнеустройства ведет к тому, что философ 
Семен Франк назвал варваризацией. Так было и после ре-
волюции 1917 года. Но, обложенная со всех сторон недру-
жественным империализмом, наша страна сообразила, 
что без повышения культурного уровня населения нельзя 
укрепить обороноспособность и устоять в мировой бой-
не. Надеюсь, на нынешнюю варваризацию тоже наконец 
взглянут системно. Ведь молодое поколение, не знающее, 
что такое Сталинград, на новую Отечественную войну, 
если она грянет, никогда не поднимешь.   

Президент Российской академии наук Александр Сергеев 
заявил, что общество продолжает высказывать претензии 
к качеству подготовки выпускников вузов. Тут не поспо-
ришь: отсутствие опыта в профессии, которую, по идее, 
студенты должны освоить в стенах своих альма-матер, для 
потенциальных работодателей, остро нуждающихся 
в специалистах нового поколения, сегодня проблема но-
мер один. Теоретическими знаниями по самым разным 
и не всегда нужным предметам сыт не будешь — это в раз-
ных опросах уже сами студенты уныло признают. Универ-
ситетам, а то и академиям, коих нынче в стране полным-
полно, ясное дело, слышать все это неприятно. Но вместо 
того, чтобы совершенствовать давно устаревшие учебные 
планы, подтягивать систему подготовки профессионалов 
к уровню востребованности на рынке труда, почему-то 
сыпятся упреки в адрес среднего образования. Вот и го-
сподин Сергеев отмечает: вузы, мол, обвиняют школы, из 
которых к ним «приходят такие, что таблице умножения 
надо учить». Не понятно 
только, как подобные неу-
чи в аудиториях высших 
учебных заведений оказы-
ваются. Конкурсы в россий-
ские вузы вполне конкурен-
тоспособные. Мало того, 
в прошлом году, подводя 
итоги приемной кампании, 
министр науки и высшего 
образования Валерий 
Фальков заявил, что, несмотря на сложности для выпуск-
ников школ из-за пандемии, больше половины вузов сред-
ний проходной балл повысили. Конкурс был огромный! 
Но ведь это значит, что у абитуриентов результаты ЕГЭ 
были лучше среднего. В столице, например, более 38 про-
центов выпускников набрали по трем предметам 220 бал-
лов и выше. К тому же московские старшеклассники в про-
шлом году получили 17 наград на международных олим-
пиадах, 10 из которых золотые. А всего сборная России на 
мировых состязаниях по разным предметам среди школь-
ников завоевала 28 медалей. Чем же плохи такие абитури-
енты? Им-то уж точно таблицу умножения ни учить, ни 
повторять не придется. Этому их блестяще научили имен-
но в школе, причем те самые учителя, престиж которых 
академик призывает повышать. 
Практически все победители и призеры школьных олим-
пиад и медалисты поступают в российские вузы — по при-
званию, способностям и в соответствии с мечтой стать 
стоящим специалистом. То есть, по идее, поступают луч-
шие. И вдруг, уже в качестве студентов, они почему-то 
перестают устраивать вузовских преподавателей. Одна-
ко, по статистике соцопросов, более 40 процентов росси-
ян, имеющих высшее образование, хотят сегодня сме-
нить профессию. Получается, и им что-то в учебном про-
цессе не понравилось. Школу в этом обвинять, согласи-
тесь, странно. И чем на нее пенять, может, профессорам 
и академикам имеет смысл задуматься: что в наших выс-
ших заведениях не так, коли мечты студентов разбивают-
ся, а общество продолжает предъявлять претензии. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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Недвижимость

Юридические услуги

РЕКЛАМАЧастности
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т.ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Книги, полки, ноты, архивы, зна-
ки, иудаику, фото. Т. (495) 585-40-56

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04
● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35

Искусство 
и коллекционирование

Букинист купит книги до 1933 г. 
за 150 000 р. Журналы до 1945 г. 
Детские книги до 1965 г. Архивы, 
автографы, плакаты. Куплю анти-
квариат, серебро, картины, ико-
ны, фарфор, игрушки, бронзу, 
знаки и др. Оценка бесплатно. 
Т. (925) 795-57-97

Чтобы составить биографию художника, 
материал собирали пятнадцать лет

Вчера в Новой Третьяковке 
открылась выставка «Иван 
Кудряшов. К 125-летию 
со дня рождения». В экспо-
зиции представлены карти-
ны художника-авангардиста 
1918–1970-х годов.

В первом зале представлены 
графические карандашные 
рисунки, созданные Иваном 
Кудряшовым во время обуче-
ния в свободной художествен-
ной мастерской Казимира 
Малевича.
— На примере набросков Ку-
дряшова можно проследить, 
как Малевич обучал своих 
студентов. Он начинал не с из-
учения супрематизма, кото-
рым хорошо владел, а с кубиз-
ма, — рассказывает куратор 
выставки Ирина Пронина. — 
Этот период в биографии ху-
дожника ранее не был проил-
люстрирован никаким визу-
альным материалом. И толь-
ко эти небольшие листки из 
записных книжек Кудряшова 
дали возможность понять, как 
преподавал Малевич.
Выставка размещена в вось-
ми залах. В каждом из них 
рассказывается о творчестве 
художника в разные периоды 

его жизни. Таким образом го-
сти могут проследить, как 
плоские карандашные набро-
ски «превращаются» в объем-
ные абстрактные рисунки, 
а их автор сменяет художе-
ственные направления — ку-
бизм на футуризм, супрема-
тизм и космизм.
— Когда Кудряшов состоял 
в Обществе художников-стан-
ковистов, он писал и портре-
ты. Но впоследствии он ушел 

от этого в сторону космиз-
ма, — говорит Пронина.
Всего в экспозиции представ-
лено более 300 экспонатов. 
Кроме архивных материалов 
и живописных и графических 
произведений самого Кудря-
шова, здесь есть работы ху-
дожников, с которыми он был 
лично знаком или дружил, — 
Казимира Малевича, Лазаря 
Лисицкого, Ивана Клюна 
и других.

— Об Иване Кудряшове не бы-
ло почти ничего известно. Мы 
постарались заполнить пусто-
ты в его биографии. На это 
ушло порядка 15 лет. На вы-
ставке в Новой Третьяковке 
представлены рисунки, най-
денные в собраниях музеев 
России, Греции, Франции 
и Узбекистана, — рассказала 
Ирина Пронина.
ОКСАНА СЕДЫХ
o.sedykh@vm.ru

17 мая 17:15 Основатель зарубежного издательского дома 
Яффа Ассулин посетила выставку работ Ивана Кудряшова 

выставка

С 1919 по 1921 год Иван 
Кудряшов обучался в ма-
стерских под началом Ка-
зимира Малевича и Ната-
на Певзнера. Художник 
прославился картинами 
в стиле космизма. Его ра-
боты представляли на вы-
ставках Общества худож-
ников-станковистов. 
Однако в середине 
1920-х годов убежденно-
го авангардиста начали 
подвергать жесткой кри-
тике. В итоге его исклю-
чили из Союза художни-
ков и лишили возможно-
сти демонстрировать свои 
работы на выставках. 

справка

Конференцию посвятили памяти 
великого князя
Вчера представители Фонда 
имени Великой княгини 
Евдокии Московской прове-
ли научно-общественную 
конференцию. Посвятили 
ее благоверному князю 
Дмитрию Донскому. 

Мероприятие прошло в рам-
ках XXIX Международных об-
разовательных чтений «Алек-
сандр Невский: Запад и Вос-
ток, историческая память на-
рода». На конференции 
выступила председатель прав-
ления фонда Любовь Акелина.
— В этом году отмечается 
юбилей Великого князя Киев-
ского Александра Невского. 
Так как Дмитрий Донской — 
его прямой потомок, мы про-
должаем развивать програм-

му «Дмитрий Донской. Госу-
дарь. Воин. Отец», — расска-
зали представители фонда.
Кроме того, 31 мая около па-
мятника князю на Яузе прове-
дут молебен и возложат к не-
му цветы.
— А еще в рамках работы про-
екта Любовь Акелина выпу-
стила одноименный докумен-
тальный фильм. К тому же 
каждую субботу в программе 
«Тайны души» она беседует 
с известными людьми о том, 
что привело их в храм и к Бо-
гу, — отметили в фонде.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru
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